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Nuevo Ford Resta 82 

Ahora dando mucho más •.. En serie. 
• Nuevos asientos delanteros, 

totalmente reclinables y diseñados 
anatómicamente. 

• Nuevos asientos traseros más 
confortables. 

• Nuevos reposacabezas de 
moderno diseño ("L", "S" Y "Ghia"). 

• Nuevo panel de instrumentos con 
controles iluminados. 

• Nuevos y atractivos paragolpes 
envolventes que ofrecen mayor protección. 

• Nueva protección anti·corrosión; 
una más larga vida para su Fiesta. 

• Nuevo sistema de escape de larga 
duración. 

Aquí está lo nuevo de los Fiesta 82: 
• Nueva gama de colores. 
y los nuevos Fiesta 82 vienen dando 

mucho más. Sus cuatro versiones 
- " Base" "L" "S" Y "Ghia" - salen de la 
cadena de m¿ntaje aún mejor equipados. 
Así usted paga el mismo precio y se lleva 
mucho más. 

Nuevos elementos que ya vienen de 
serie en los Fiesta 82 son: 

Fiesta "Base" 82. Lava·limpia luna 
trasera, derivabrisas. Bandeja posterior 
y moqueta. 

Fiesta " L" 82. Consola con reloj. Faros 
halógenos. 

Fiesta "5" 82. Radio P32 con onda 

Nuevo Forc/ Resta B2. 

media y F.M. Nuevas llantas 13 x 15 con 
embellecedores a juego. Faros halógenos. 
Nueva tapicería Alpine/Windsor para los 
asientos. Y nuevo encendido electrónico 
en los motores de 1.300 c.c. Escudos 
protectores en paragolpes. 

Fiesta "Ghia" 82. Radio P32 con onda 
media y F.M. Reloj digital. Nueva tapicería 
Chelsea·Cashmere. Un nuevo tablero de 
instrumentos estilizado. Y encendido 
electrónico para los motores 1.300 c.c. 

Todo esto - y más- en los nuevos 
Ford Fiesta 82. Y montado en fábrica. 

Por eso los Ford Fiesta son los que más 
valen por lo que cuestan. 

E/ que más va/epor lo que cuesta. 

conceSIonarIO oficial: FORO FIESTA ~ 

ELlAS SANTOS E I-lIJOS 
CTRA . PUERTOLLANO-ARGAMASILLA, km. 165,20 0 ~ 47. 71.00 - 47. 70.50 

Afanes electoralistas 
Enero es un mes de reflexión. Se queda atrás un año 

y, el que comienza abre nuevas perspectivas. Al Ayunta
miento, a su actividad, cabe .perfectamente aplicarle el 
análisis y el balance, la crítica o la alabanza, segúri los 
casos. El año que ya pertenece a la historia no fue, como 
para casi todo el mundo, un año realmente loable. Si te
nem<;>s en cuenta que se afianzó la Universidad Popular, 
que se creó el Area de la Juventud, amén del asfaltado de 
las calles, que se realizó el estudio de la Reforma Admi
nistrativa, se potenciaron los medios para la recojida de 
basuras, limpieza, desratización, etc. y se potenció la 
poi ítica de empleo, además de concluir positivamente las 
gestiones para el arreglo de la travesía de la Nacional-420, 
se evidencian, indudablemente, aspectos positivos. 

Pero si analizamos los presupuestos que se tuvieron 
el año pasado, el dinero con que se contó, surge un aspec
to que es imprescindible destacar: La Reforma de la li 
cencia Fiscal, por la que se actualizan los impuestos de las 
empresas quedándose, en el caso de las grandes empresas, 
la Administración Central y Diputaciones con un amplio 
porcentaje de lo que éstas pagaban, antes de dicha regu
lación, a las Corporaciones Locales. 

Esto supuso que Puerto llano dejase de percibir una 
cantidad cercana a los ochenta millones sin que hasta el 
momento el Gobierno supla éstas pérdidas. 

Esta regulación beneficia a los pueblos que no tienen 
gran industria pero perjudica a pueblos que, como Puerto
llano, son eminentemente industriales. Teniendo en cuen
ta el Presupuesto General Ordinario del Ayuntamiento, 
eercano a los setecientos millones -no es excesivamente 
elevado- esta reducción obligó a paralizar algunas de las 
actividades previstas para el 81. 

No se presenta 1982 con excesivas espectativas. Por 
una parte el Ayuntamiento, con la nueva Licencia Fiscal, 
dejará de percibir unos 100 millones de pesetas, y por 
otra, observamos que el incremento de los Presupuestos 
Generales del Estado no se corresponde proporcionalmen
te con el incremento de transferencias a los ayuntamien
tos. En este último caso 'el incremento en participaciones 
estatales va a suponer un 20,6 por ciento, lo que signifi
ca que las Corporacio,nes Locales van a ser aumentados 
sus presupuestos alrededor de un 5 por ciento. 

Continuando con nuestro análisis vemos que en ge
neral el Estado aumenta su presión fiscal en este año, lo 
que supone unos ingresos del 28 por ciento del P.I.B., que 
está sin embargo por debajo del contexto europeo, y por 
consiguiente en próximos años seguirá aumentando . Pero 
tenemos que señalar que no basta con exigir, sino que hay 
qu e dar al ciudadano la sensación de que su dinero está 
bien administrado, es decir, dar contrapartidas. 

Si tenemos en cuenta que la nueva filosofía de la Li
·cencia Fiscal es la centralización de los impuestos de las 

grandes empresas sin compensaciones adecuadas a los 
ayuntamientos, nos preguntamos cuál será la credibilidad 
del Gobierno ante esta deficiente gestión administrativa, 
porque el ciudadano está en contacto más directo con los 
Ayuntamientos que con la administración central y los 
servicios que éstos le prestan son, al fin y al cabo, de los 
que .mayormente se beneficia. No entendemos, por tanto, 
la poi ítica económica Municipal que lleva el partido del 
gobierno a na ser que lo que realmente pretenda sea debi
litar a los ayuntamientos a los ojos de los ciudadanos para 
conseguir un mayor peso electoral. . 

y por último, no podemos olvidar que este tipo de 
poi ítica la están asimilando Diputaciones como la nuestra 
con mayoría del partido en el gobierno y como ejemplo, 
valga la negativa de la Diputación a subvencionar las obras 
de saneamiento 'del Paseo de San Gregario. 
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AYUNTAMIENTO DE PUER
TOLLANO-ESTACION CEN

TRAL DE AUTOBUSES 

Horas de LLEGADA de Omnibus 

A. 1. S. A. 

Ciudad Real (sábados no) 

(sábados no) 

Madrid-Calzada 
Córdoba 
Azuaga 
Fuencaliente 
Valdepeñas 

HORAS 
8,00 
9,20 

11 ,45 
14,30 
17,30 
20,30 
19,30 
10,30 
10,30 

Calzada 
Hros. de C. P6rez 
Almodóvar (domingos y fes

tivos: 5,30; 13,30 Y 21,30) 
" 

Hros. de J. Ruiz 
Cabezarrubias 

Mozos 
Brazatortas 

(sábados no) 
La RequenensB 
Valencia-Calzada 
El Villar 
Villanueva de San Carlos (sá

bados no) 

Transp. Calatrava, S. A. 
Argamasilla de Cva. (domin

gos y festivos: 5 ,20, 13~ 
Y 21,20) 

Argamasilla de Cva. 

Molina 

" (sábados no) 
" (sábados no) 

" (sábados no) 

" (sábados no) 

Peñarroya (sólo martes, jue-
ves y sábados) 

Dafer 
Abenójar 
Transp. Manzanares 
Almadén (domingos y festi-

vos: 10,20) 

Rivilla 
Mestanza 

8,30 
10,15 
18,30 
15,45 

5,30 
7;00 
7,30 
9,00 

10,45 
13,30 
14,20 
15,45 
18,10 
18,45 
19,15 
20,15 
21,30 

8,00 
10,45 
14,45 

8,45 
18,30 

17,00 
8,45 , 

8,00 

5,20 
6,55 
7,30 
8 ,10 
8,45 
9,45 

11,45 
13,20 
14,10 
15,00 
16,00 
17,10 
18,10 
19,10 
20,10 
21,20 

11,00 

9 ,20 

9,00 

14,15 

Solana del Pino 8,00 

Samar, S.A. 
Fontanosas (sólo lunes, miér-

coles y viernes) 9,15 

Tansp. Manzanares 
Almadén (domingos y festi-

vos: 17,00) 16,00 

Rivilla 
Mestanza 
Solana pel Pino 

Samar, S.A. 
Fontanosas (sólo lunes, miér

coles y viernes) 

13,00 
19,00 

18,00 

Horas de SALIDA da Omnibus 

HORAS 
A. 1. S. A. 
Ciudad Real 

(sábados no) 

Calzada-Daimiel 
Calzada-Madrid 
Córdoba 
Azuaga 
Fuencaliente 
Valdepeñas 

" 
Calzada 
Hrol. de C. P6rez 
Almodóvar (festivos y do-

mingos: 6,30, 8,20, 
14,30 Y 22,30) 

Almodóvar 

Hros. de J. Ruiz 
Cabezarrubias 

Mozos 
Brazatortas 

(sábados no) 
Le Raquen.ose 
Calzada-Valencia 
El Villar 
Villanueva de S. Carlos (Sá

bados no) 

Trensp. Calatrava, S. A. 
Argamasilla de Cva. (festivos 

y domingos: 6,30, 14,30 
Y 22,30) 

Argamasilla de Cva. 
" 

" (sábados no) 
" (sábados no) 

" (sábados no) 

8,00 
8,30 
9,30 

12,00 
15,00 
17,45 
.5,45 
9,00 

12,15 
12,15 
14,15 
8,30 

17,00 
13,30 

6,30 
8,20 

10,00 
12,50 
13,30 
14,30 
17,30 
18,20 
18,50 
19,30 
20,45 
22,30 

9,00 
13,00 
19,00 

13,45 
19,30 

8,30 
13,45 

18,15 

6,30 
7,05 
7,30 
8 ,15 
9,00 

11,00 
12,45 
13,30 
14,30 
15,30 
16,30 
17,30 
18,30 
19,30 

" (sábados no) 20,45 
22,30 

Molina 
Peñarroya (sólo martes, jue-

ves y sábados) 13,30 
Dafer 
Abenójar 13,30 

TURNOS DE URGENCIA PARA 
LAS OFICINAS DE FARMACIA 

DE PUERTOLLANO 

(Mes de Enero de 19821 

Día 1 
pi! Isabel López Ramírez 

PI. Villarreal (Plazolete Patón) 
Día 2 

D. Luis F . Ruiz de Castañeda G. 
. Atajo Alto, 6 (frente Mercado 

S. Sebastián) 
Día 3 

D~ Gloria Pereiras López 
Juan Bravo, 3 

Día4 
D. Bartolomé Palomo Romero 

Goya,57 
Día 5 

~ Amparo Rodríguez Mora 
Paseo S. Gregorio, 51 
Día6 

D. Millán Aguilar Mazarro 
Av. de· los Mártires, 33 

Día 7 
D. Federico Fisac Seco 

Vía Crucis, 34 
(próximo Cruz Roja) 
Día 8 

D~ M.aMercedes González Avilés 
Tomelloso , 33 (630) 
Día 9 

D':' Pilar Pérez-Guzmán Palomares 
Aduana, 38 

Día 10 
D~ Rosalía Linares Díaz 

Jaen, 4 (detrás Economato 
Calvo Sotelo) 

Día 11 
D~ Felicidad Asensio Delso 

María Auxiliadora, 2 (Salesianos) 
Día 12 

D. Gaspar Naranjo Castellanos 
Goya,13 

Día 13 
D~ M."Teresa Fisac Vidal 

Día 14 
D':' Gloria Pereiras López 

Aduana, 11 

Juan Bravo, 3 
Día 15 

D. Antonio Muñoz Sánchez Calvo 
Paseo. S. Gregorio, 18 
Día 16 

¡j,' Julia Mateos Palacios 
Torrecilla, 21 

(junto Juzgado Municipal) 
Día 17 

D!' Begoña Ruiz Gallego 
Córdoba, 42 

Día 18 
D':' Let icia Fernández Luna 

PI. S. Gregorio 
(frente al Mercado) 

Día 19 
D. Manuel Martín Cebrián 

Córdoba, 3 (Esq. a Calveros) 
Día 20 

D':' M! Luz García Carrasco 
Conde Valmaseda 6 

(Antiguo Hospital Peñarroya) 
Día 21 

D':' M':' Luisa Alvaro Gómez 
PI. Constitución 

(junto Ayuntamiento) 
Día 22 

D. Luis Cortés Aranguez 
Gran Capitán, 24 

Día 23 
D!' Emestina Rguez. Oliveras 

Paseo S. Gregorio, 75 

Día 24 
D~ M.aAntonieta Tomé Giné 

Av. 1 de Mayo, 15 
(frente al Ambulatorio) 

Día 25 
D. Miguel Gómez Belló 

PI. de Alcudia (esq. a Montesa) 
Prolongación 630 

Día 26 
D~ Isabel López Ramírez . 

. PI. Villarreal (Plazolete Paton) 
Día 27 

D. Luis Felipe R. de Castañeda G~ 
. Atajo Alto , 6 
(frente Mercado S. Sebastián) 

Día 28 
D. Agustin Espuny Moyano 

Cruces, 23 
Día 29 

D. Bartolomé Palomo Romero 
Goya,57 

Día 30 
D~ Amp aro Rodríguez Mora 

Paseo S. Gregorio , 51 
Día 31 

D. Millán Aguilar Mazarro 
Av. de los Mártires, 33 

C. Real , 22 diciembre 1981 

NOTA.-EI servicio comenzará para 
cada una de las Oficinas de Far
macia a las 9,30 de la mañana y 
durará hasta la misma hora del ' 
día siguiente. 

HORARIOS DE MISA 

Parroquia Asunción 

D (as Normales : 
9 Mañana y 8 Tarde 

Días Festivos y Domingos : 
9-11 -12 Mañana y 8 Tarde 

Parroquia Virgen de Gracia 

D (as NOfmales : 
8 ,30-12 Mañana y 8 Tarde 

D (as Festivos y Domingos : 
10-11 -1 Mañanay8Tarde 

TELEFONOS DE UTILIDAD 

Guardia Civü. ••... ' . 42 49 20 
Guardia Civil Poblado. 42 15 13 
Guardia Civil Asdrubal . 42 12 14 
Comisaría . . . . . . .. 42 06 58 
Policía Municipal . . . . 42 00 80 
Policía Nacional .. .. , 4203 16 
Policía Gubernativa. .. 4249 69 
Bomberos Municipales. 42 58 60 
Bomberos SESEMA . . , 42 06 16 
Cruz Roja . . . . . . .• 42 05 70 
ea.. de Socorro .. • ..• 4248 78 
ReL Seguridad Social .•. '421100 
Ambulatorio ....• ; . . 427400 
Parada de Taxis . . . . . . 42 45 19 
Estación de Autobuses 42 1554 
Renfe. . . . . . . . . 42 50 37 ' 
S.U.A. . . . . . . 426204 
Aguajes (averías) . . 42 60 59 

. Unión Eléctrica. . . 42 15 79 
Alcaldía. . . . . . . 4248 14 
Juzgado de Instrucción 42 63 34 
Juzgado de Distrito. . . 42 47 68 
Ayuntamiento. 421500 

" 421504 
421508 

" 421512 
Casa de Cultura .... ; 42 13 97 
Correos ....••..•.. 4251 80 
Tel~grafos .•.•..• , . . 42 53 22 
Mercado Central. . • • • . 42 30 66 
PiJciná Municipal . • • . . 42 32 12 

. Glinnasio Municipal. •. . . 42 54 90 
Cementerio ......•. 425746 
Residencia de Ancianas. • 424877 
Radio Popular. • . • . . . 42 16 22 

Puertollano y 
las estrellas 

Puerto llano está bajo el sig
no de LIBRA, la balanza, el 
equilibrio. Este signo rige las 
relaciones humanas, es comuni
cable y, social, también aporta 
paz y tranquilidad, nivela aspe
rezas, pacifica tensiones y diso
nancias, a veces es inseguro , 
pero todo lo hace para nó crear 
problemas y tensiones inmoti
vadas. También este signo le 
confiere a Puerto llano un cier
to magnetismo y encanto es
pecial. 

Dentro de la tónica general, 
nuestra ciudad es un lugar don
de hace poco empezó un pe
ríodo de creatividad y origina
lidad con , tendencia a mejorar 
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1982. según 

Por Santiago Sánchez 

algunos aspectos como la cultu -', 
ra, aunque encontrará pronto 
problemas y cortapisas en sus 
gestiones. 

Aunque es caracter ístico de 
libra un cierto cariz de indeci
sión, es de esperar que en el 
caso de Puerto llano se adopten 
decisiones rápidas au nque es
tud iadas, porque deberá apro
vechar sobre todo el primer 
período del año 82 para de
mandar necesidades, ya que 
después el año se irá compli
cando y no será fácil resolver 
los problemas. 

La conjuncióndel Sol y Mer
curio en Leo propiciará un 
buen momento que habrá que 

saber aprovechar en cuanto al 
negocio y al comercio. 

En el período Septiembre
Octubre nos pueden afectar po
sibles epidemias de gripe de di
fícil curación al estar provoca
das por un nuevo agente gripal. 

Durante el año 82 el Sol en
trará en una actividad especial
mente intensa en manchas 
solares (lo que provocará au 
mento de enfermedades del co
razón). La alineación de plane
tas que se producirá en el pre
sente año (como la que se pro
dujo en 1914) traerá consigo 
cambios climático's, cosa que 
ya estamos viendo, e incluso en 
la rotación de la tierra . 'Tam
bién traerá como consecuencia 
posibles terremotos, mar~mo

tos y actividad volcánica, en las 
zonas más débiles de la corteza 
terrestre (Japón, California, 
Tunez, Grecia, Los Andes). 

Toda clase 
Italianos y 

de aparatos 
Nacionales. 

A partir de Marzo en España 
muchas estructuras podrán 
cambiar, por la posición de 
Urano y Neptuno en Sagitario . 
Con un poco de suerte se pue
de producir una situación de 
distensión . 

Fe de erratas: 

En el primer párrafo del 'artículo 
de Sevillana <Boletín n .o 7>, hubo 
una erra ta que decía "La produc
c ión media anual de la empreaa 
en Puertollano puede eatlmarae 
en 1.300 Kwfh" debiendo decir 

1.300 mlllonea Kwfh. 

sanitarios 

o 
I 

Gr'iferías. Cocinas. Espejos y toda 
clase de Electrodomésticos. 

i 'V I S I T E N O S ! 

Q Santísimo. 10 PUERT0LLANO 

-
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Avda. 1.° de Mayo, 2 Teléfono 427358 PUERTOLLANO 

JOYERIA - RELOJERIA - PLATERIA 

Servicios Oficiales de Joyería y Relojería 

Talleres propios 

Vendemos Primeras Marcas 

DUPONT - OMEGA - LONGINES 

CARTIER - SEIKO - ORIENT - ]UNGHANS 

Vendemos Oro a precio de Fábrica 

E_CASUR o la nueva minería 

Entrevista con el Director del Centro Minero de E.eASUR 

Para el año 1985 se espera que el 
carbón cubra el 24,3 % de las necesi
dades energéticas españolas. Puerto
llano aportará su grano de arena a este 
intento de llegar a ser autosuficientes 
energéticamente. En un futuro próximo 
se comenzará a explotar también la 
parte antigua de la cuenca minera fun
damentalmente las capas 2.a y 3 .. a, lo 
que supondrá la creación de nuevos 
puestos de trabajo, de este tema y de 
otros nos habló el Director de ENCASUR 
Sr. Castro Madrigal. 

-¿La explotación que en es
tos momentos está llevando a 
cabo ENCASUR se está hacien
do sobre zona ya explotada 
por los métodos tradicionales 
o era una zona virgen? ¿Qué 
reserva carbonífera existía en 
dicha zona y cuánto queda en 
la actualidad? 

-El Proyecto que ENeA· 
SUR comenzó a desarrollar en 
1975 contemplaba la explota· 
ción de la zona occidental del 
yacimiento de Puertollano, que 
se encontraba prácticamente 
virgen, con unas reservas segu
ras de al menos 13 millones de 
toneladas, de las cuales quedan 
todavía algo más de 9. 

-¿Cuánto tiempo queda 
aún de explotación? ¿Qué can. 
tidad de toneladas se están 
obteniendo por año? 

-Al ritmo actual de explo· 
tación, que es de unas 700.000 
t/año, tenemos carbón por lo 
menos para otros 13 años. 

-¿Cuál es el precio por to
nelada? 

-El precio de venta para los 
suministros a centrales térmicas 
está regulado por el Ministerio 
de Industria, y varía según las 
características del carbón que 
se entrega, por lo que resulta 
difícil concretar cifras . 

-¿En estos momentos qué 
personal trabaja en esta explo
tación? 

-La plantilla es hoy de 229 
personas, y no es de esperar 
que se mod ifique sustancial· 
mente, salvo alg~n puesto even· 
tual que deba cubrirse por neo 
cesidades transitorias. 

-Se están realizando estu
dios para ver la rentabilidad 
que tendría la explotación to
tal de la cuenca, ¿en qué fase 
se encuentran éstos? 

- Efectivamente, una vez 
conseguida la implantación de 
la mina actual y su funciona
miento regular, nos planteamos 
este tema. Llevamos casi dos 
años recogiendo datos históri
cos y haciendo algunos estu
dios previos, que permiten 
adoptar una postura razonable
mente optimista . 

En vista de ello la Empresa 
ha requerido la ayuda de una 
entidad especializada que pro
fundice en el tema, completan
do la información disponible 
med iante sondeos y otros tra
bajos mineros, en función de 
cuyos resultados concretará las 
zonas de la cuenca con mejores 
posibi lidades de reexplotación 
económicamente viable, así co
mo las acciones necesarias para 

iniciarla. Estos estudios previos 
son importantes, dada la exten
sión de la cuenca, hasta el pun
to de exigir una inversión de 
tiempo y dinero no inferiores a 
un año y unos 200 millones de 
pesetas. La campaña de son
deos se ha iniciado ya, y espero 
que dentro de enero comience 
la apertura de una pequeña 
"mina piloto" que deseamos 
sirva de ensayo general de las 
posibilidad es reales. Me gusta
ría subrayar para sus lectores 
que si estos estud ios confirman 
ese razonable optimismo de 
que les hablaba antes, las con
secuencias pueden ser muy im
. portantes para todos, incluyen
do en este TODOS a la propia 
ciudad de Puerto llano, que po· 
dría recobrar así en mayor o 
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menor medida esa importancia 
minera que entre 1970 y 1975 
pareció perder para siempre. 
Esto vendría a dar la razón a 
quienes durante este tiempo 
se opon ían a la parada de las 
minas, aunque sólo en parte, 
ya que el problema no consis
tía fundamentalmente en si 
quedaba más o menos carbón, 
sino en si su explotación po
dría resullar rentable, y sola
mente el espectacular aumento 
que ha sufrido el precio del car
bón en estos últimos años po
drá quiza permitir una respues
ta afirmativa. 

PRIMERA CAllOORIA 

- Suponiendo que se llevara 
adelante este proyecto ¿qué 
cantidad de nuevos puestos de 
trabajo se crearían? 

-Es pronto para dar cifras 
de ninguna clase. Personalmen
te estimo que como máximo 
cabría pensar en el doble de la 
plantilla actual, pero esto de
pende no sólq de los resultados 
del estudio en curso, sino tam
bién de la mayor o menor in
tensidad que fuese posible e in
teresante dar a los trabajos de 
explotación. 

Pero habría que tener en 
cuenta además los puestos de 
trabajo indirectos. Por ejem
plo, esta nueva explotación exi
giría la construcción de una 
nueva central térmica, y sin 
duda repercutiría 'también en la 
creación de importantes servi
cios de toda clase. 

Por cierto que, para valorar 
¡as posibilidades del desarrollo 
minero que le comento, es im
portante advertir que esa am
pliación del consumo de car
bón es otra condición ineludi-

SEOUNDA CAlEOORIA 

e) Amalle Rodrfguez - "Glner de 101 Rfol" e) JOl6 Rem6n Rodrrguez 

ble, si, por ejemplo, las necesi
dades nacionales de energ ía 
eléctrica se considerasen cu 
biertas, ni se podría ampliar la 
central térmica ni la mina. 

-El principal consumidor 
de este carbón es SEVILLANA, 
teniendo en cuenta la posibili
dad de esta nueva explotación 
por una parte y por otra la 
creación de una nueva planta 
termo-eléctrica por parte de 
SEVILLANA ' ¿qué . tiempo 
aproximado duraría la explota
ción total de la cuenca? 

-Tampoco le puedo cootes
tar todavía esta pregunta. Creo 
que ya sería un buen resultado 

-Ultimamente se ha esp.ecu
lado muchísimo con la explo
tación de la pizarra bitumino
sa, ¿entraría su · explotación 
dentro de este proyecto o por 
el contrario -teniendo en 
cuenta que la pizarra está en 
capas más profundas- queda
ría sepultada, una vez hecha la 
explotación de las capas de 
carbón, para siempre? 

-La viabilidad de una ex
plotación de pizarra me resul
ta hoy por hoy menos clara, 
por lo cual pienso que proba
blemente comenzaría más taro 
de. De todas maneras, es muy 
difícil el papel de adivino, y no 

"Si se cumplen 
las previsiones. 
podrían crearse 
unos 450 pues
tos de trabajo" 

duplicar las cifras actuales; la 
realidad que el estudio nos de
mostrará puede ser todavía me
jor, pero también peor. 

Algo más fácil sería fijar la 
fecha en que todas estas "fan
tasías" podrían verse realiza
das. Teniendo en cuenta todos 
los pasos que deberemos dar, y 
muy especialmente el proyecto 
y construcción de la térmica, 
no creo que antes de 1986. 

puedo responder en absoluto · 
de esto. 

-A nivel personal, üómo 
. ve el futuro de esta ciudad a 
corto y ·a medio plazo? 

- Pienso que Puerto llano es 
una ciudad enormemente afor
tunada, gracias a sus riquezas 
naturales y a las circunstancias 
que determinaron la implanta
ción de una refinería donde, de 
otra manera, probablemente no 
se hubiera construido . 

lERCERA CAlEOORIA 

"Sente B6rbera" 

b) Miguel Ang.1 Vlllal.ñor » .» » 
e) Ele,;e Vlllerejo » JI » 

b) Luis Jelúl Monslllvez -"Celder6n dele Baree" 

el Angel Je,úI Recio 

e) Raquel Nielo Celero - "Miguel de Unemuno" 

b) Mon.err~1 T orrel - "Vlcenla Alelxandre" 

e) Ana Candl Arrlege - "C. P. Senle Qulterle" 
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~UTORECAMBIOs~..,¡.¡¡¡¡na .... ya.....,;",¡¡rro----

suministros en 
general: 

CHAPA-MECANICA 
-ELECTRICIDAD. 

avda./ 12 de mayo 44 

423008/425249 

CHATARRA 
HIERROS 
PLASTICO 

Antonio Garcia e Bijas 

PAPEL 
METALES 
Construcción de 
Estructuras Metálicas 
SOLDADURA 
Excavaciones y 
Transportes 
DERRIBOS 
Trabajos para 
Agricultura y Ganadería 

... - --~ .. - -

Apartadero de Calatrava. 3 
T 42 47 87 - 42 63 97 

PUERTOLLANO 

EXCAVACIONES y TRANSPORTES 
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I3A\SIA\NIE 

Plaza Almodóvar, 2 _ 5.° A 

PUERTOLLANO 

fl()I<ES 

MONTAJES 
M,ETALlCOS 

GRUAS 
PARA PEQUEÑO 
Y 
GRAN TONELAJE 

Teléfono 42 09 26 

Felicitación de Fiestas 
En nombre de la Corporacl6n D. Ram6n I=ernández Espinosa como Alcai
de Presidente y D. Jesús Jlménez como Presidente de la Comisl6n de 
Gobernacl6n, felicitaron las fieslas ' a todos los funcionarios, recorriendo 

para ello todas las dapendencias munlcipale., Incluído Mataderos, Mer

cados, Cementerio, Casa de Socorro, Parque de la Rincona, Gimnasio 
Municipal <en este último se vieron como eslaben las obras de reparacl6n 

de le Piscina Municipal climatizada y ya se puede afirmar que su apertu
ra se hará en fachas pr6xlmas) y Estacl6n de Autobuses. 

La tercera edad, doble protagonismo 
Durante al mel de DIciembre la tercera edad protagonlz6 una manlfes
tacl6n en el que se padla la actuallzacl6n de las penllones, es decir, que 

le Igualaran al lueldo mlnlmo, como mlnlmo y valga la redundancia. En 
el último Consejo de Ministros celebrado el año pasado se aprob6 una 

lublda del 10 % aunque pareca' ser qua las panslonas más bajas subirán 
elgo más, craemos que eún siguen estando por debajo de I .. s cot .. s de
leadas. Seguirá siendo, por lo tanto, durante el ochenta y dos un punto 

a seguir reivindicando. Tenemos que hacernos eco tambli!n en estas pá

ginas de las jornadas de convivencia que 101 pensionistas de Puerto llano 
han tenido duranta las fiestas navideñas que se han celebrado como otros 

años en el Impala y que este en el primer die contaron con la presencia 

del Alcaide-Presidente Sr. I=ernández Espinosa. Pequeñas fleslas en la 

que desde luego no falt6 el baile. 

Visita a la Residencia de Ancianas 
La más entrañable de las visitas fui! la realizada a la Residencia de An

cianas ubicada en el antiguo Hospital de Peñarroya. regida por una con
gregacl6n de religiosas y que recoge a todas aquellas ancianas que por 

diversos motivos se encuentran sin medios para su subsistencia. A esta 
acu.lleron tambli!n al Sr. Bermejo como Presidente' de la Comisl6n de 

Senldad y el Sr. Pledrabuena como Concejal-Delegado de Sanidad y bajo 
cuya responsabilidad esta dicha Residencia. 'En la actualidad esta Residen
cia recoge a 21 ancianas y se espera pod~~ empilar esta. plazas en un fu

turo pr6xlmo según declaraciones del Pre.idente de la Corporacl6n y del 
Presidente de la Comisl6n de Sanidad. Tanto 1101 felicita clone. como la 

entrega de regalos eslubleron acompañadas de vltoras y palmas. 

Protagonistas, los Niños 
En el Hogar Intantll el Sr. Pledrabuena como representante de la Corpo

racl6n repartió los regalos a los pequeños que pasarlan les navidades en 
dicho centro. Estos centros, en número de doce, e.tán repartidos por to

da la provincia y recogen a todo. aquellos niños que por diversa. causes' 
no han podido ser atendido. por .us familiares. Según la Directora Pro~n
clal del Instituto Nacional de Asistencia Social, D.- Maria Teresa Patlño 

Lafuente que aslslló al acto de entrega de los juguetes. Se abrirán otros 

doce centros en la Provincia cuyos fine. sarán los mismo. que cumplen los 
actuales, es decir, atender a lo. paqueños que no cuentan el\ su medio 

ambiente con suficientes medios para su desarrollo Integral. 
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5 de Enero. jornada de 
ilusión 

Dia 5 de Enero. Una jor
nada pensada por y para 
la ilusión. Niños, mayores 
y más mayores. Por que 
un dia tal como el de los 
Reyes Magos, es un día 
abierto a la evocación y al 
recuerdo. Los niños con 
ese nerviosismo infantil 
presenciaron el mundo 
mágico de la Cabalgata; 
~os mayores pensamos du
rante unos minutos aque
lla noche sugestiva en que 
la m uñeca de cartón, el 
parchis o los juegos reuni
dos adornaban con sus co
lores el ambiente del 
hogar. 

y cómo olvidar la terce
ra edad. Los tres magos 
del Oriente a quien acom
pañaba Papá Noel, lleva
ron· su mensaje de ilusión 
al hogar de ancianas, a la 
Residencia de Pensionistas 
de la Seguridad Social y a 
la Residencia de ancianos. 
Había que ver con qué 
candor e inocencia los más 
mayores recibieron a los 
reyes magos, los mismos 
que ellos vieron o soñaron 
cuando fueron niños. En 
medio de una pila de risas 
y palmas, los Magos repar
tían caramelos, símbolo 
inequívoco de la dulzura, 
dulzura que se confundía 
con la de aquellas perso
nas en las que el tiempo 
ha dejado posar, mansa
mente, los años. 
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y por la tarde la Cabal
gata; y con la Cabalgata, el 
jolgorio, el bullicio, la ale
gría infantil desatada con 
toda su espontaneidad. 

Melchor, Gaspar, Balta
sar y Papá Noel saludaron 
a todo el pueblo de Puer
tollano que se volcó mate
rialmente en el Paseo de 
San Gregorio, participando 
con su. optimismo, ilusión 
y esperanza. 

A las ocho de la tarde, 
esperaba a la comitiva de 
la magia y la ilusión, la 
Corporación en su lugar de 
trabajo, el Ayuntamiento 
que también se convirtió 
por unos minutos en vestí
bulo de la algarabía. 

El alcalde saludó e n 
nombre de la Corporación 
a todos los presentes. Y de 
su pequeño discurso im
provisado pero elocuente 

'. destacamos una palabra, 
repetida ya en estas lineas: 
ilusión. También unión 
con el mundo de los jóye
nes y los niños para hacer 
más llevaderos los proble
mas con que nos pueda re
cibir la vida cotidiana du
rante este año recién co
menzado. 

A un lado, una lluvia de 
caramelos ponía rúbrica al 
saludo de la Corporación. 
Terminaba una jornada; 
deseamos de corazón que 
la ilusión continue. 

b de Diciembre, 

Tercer Aniversario 

y la Libertad 

de la Convivencia 

Como en tantos otros lugares en España. Puertollano 
se sumó a Sse agasajo colectivo. a ese reconocimiento 
de la Ley Magna que hace posible nuestra convivencia. 
Vinieron representantes del Partido SOCialista Obrero Es
pañol y de Unión de Centro Democratlco, Manuel Marln, 
por el primero, resaltó que la Constitución es ya una reali· 
dad entre todos los españoles y que es el único camino 
posible para que todos nuestros problemas puedan ir 
realizandose. El Sr. Calatayud de U C. D. insistió asimismo 
en la convivencia y resaltó su alegria por encontrarse en 
tan significativa fecha en nuestro pueblo. Anteriormente se 
realizó un pleno extraordinario en donde se puso de ma
nifiesto por los partidos la necesidad de que se cumpla 
nuestra Constitución. El Alcalde, Ramón Fernandez Espi
nosa. dirigió también unas palabras al público agrade' 
ciendo su asistencia. 

El agasajo a la Constitución finalizó·el dla 8 de Diciem· 
bre en la A I S. con una conferencia del abogado Ramón 
Santos Martinez. de Madrid. 

Mayor atención a los problemas de la luventud por parte de la Ad
mlnistracló.n y demás antldades, creación y elecc;:lón de la Comisión 
de Juventud de la FEMP (Fedaraclón Española de Municipios y Pro
vincias,> potenciar el papel de los ayuntamiemtos pequeños y me
dianos en politlca juvenil y la transferencia de locales a las corpo· 
raciones locales fuerOn los temas más Importantes abordados en el 
curso de Iss Jornadas sobre Juventud y Municipios celebradas en 
Madrid durante los dias 11 y 12 de Diciembre . A dichas jornadas 
asistiÓ una delegación de Puertollano que defendió la ponencia rela · 
tlva a la transferencia de localee, momento que recoge la foto . 

NACIMIENTOS 

MES DE DICIEMBRE 

Yolanda Blanco Rivera 
M. Isabel Muñoz Ciudad 1 
M. del Rosario Sánchez Minguillán 1 
Noelia Palomo García 1 
Laura Glez. Gómez 3 
Silvia Olmo Funez 3 
José Antonio Rico Fernández 4 
José Alberto Duque Cazallas 4 
M. Dolores García Rguez. 4 
Javier Glez. de la Orden 5 
M. del Carmen Acero Guarnizo 5 
M. Victoria Salvador Chamorro 5 
Eduardo León Pavón 5 
Fernando Arévalo Simarro 5 
Ant. Cesáreo Mata Arteche 5 
M. de Gracia Muñoz Prieto 6 
Lidia Suárez Díaz 6 
Miguel López Ruiz 6 
David Canales Duque 6 
Ana María Camban Melgarejo 6 
Lucio Sotero García Castro 7 
Ainara Ballesteros Navarro 7 
M. Inmaculada Gijón Muñoz 8 
Pablo Gómez Monroy 9 
Gabriel Valdepeñas Viñas 9 
José Augusto Anguita Ruiz 9 
M. Dolores Zarco Marchante 10 
Jarem José Prieto Martín 10 
Gema Poyatos Flores 10 
José Ant. Mansilla Murillo 11 
Francisco Aragón Vicente 11 
Miguel Angel Ruiz Isidro 1·1 
Máximo Jesús Pozo Ruiz 11 
Jos6 Marcos Glez. Delfa 11 
Miriam García Minguillán Santos 11 
María Veredas Márquez Crespo 11 
María José Medina López 11 
Felipe Romero Sánchez 13 
Raquel Pareja Fernández 13 
Beatriz Hernández Rivallo 13 
Noelia Andrés Segura 13 
M·. Jesús del Burgo Martín 14 
David Plaza Fernández 14 
Eduardo Javier Checa Toledano 14 
Roberto Ortiz Palomo 15 
Isaac Garzón Criado 17 
María Vanesa Maldonado Gil 17 
Beatriz Poyatos Cefro 17 
Emilio Hidalgo Hidalgo 17 
Javier Buero Becerra 17 
Rosa Asunción Peñalvo Lillo 17 
Alvaro Pérez Zancudo 18 
Raúl Sánchez Novalbos 18 
Ana María Bautista Sánchez 18 
María Martínez Barreras 20 
Sergio Cruz Gijón 20 
Jesús Díez Notario 20 
Oscar Ruiz Arroyo 20 
Lourdes Virginia Serna Félix 20 
Victoria E. Luna Alvarez 20 
Beatriz Fernández Padrón 21 
OIga María Navarro Rguez. 22 
Miguel Gutiérrez Gutiérrez 22 
Antonio Prieto Sendarrubias 22 
Jesús Sánchez López 23 
Jesús Angel Jiménez 23 
M. Martín de Pozuelo Sancedo 24 
Gema María Castro Recuero 25 
Alberto Bautista Martín 25 
Javier Serrano Alcaide 26 
Eloy Solís Trapero 27 
M. Gracia Vozmediano Jnez. 27 
Teresa Isabel Rguez. Márquez 28 
David Rodríguez Luna 28 

Manuel Mora González 28 
Inocente Marín Moreno 28 
María del Prado Viñas Baos 29 
Alberto David Giménez Parrilla 29 
M. Luisa Serrano Trujillo 29 
Saturnino Solana Rgue¡¡:. 30 
Luisa Piqueras Naranjo 30 

BODAS 
MES DE DICIEMBRE 

Nombres Día 

Fructuoso L u"CÍa Ruiz y 
Virginia Rguez. Hdez. 2 

Carlos García Ruiz y 
María Sol Bravo Adraos 5 

Pedro Juan Aránguez Sánchez y 
M. del Pilar Olmo Luna 5 

Carlos Martínez Gómez y 
Felisa Sánchez Herrador 6 

Benito Paredes de la Fuente y 
Martina Aranda Cuevas 6 

Francisco Herrojo Sevillano y 
Tomasa Raf. García Moreno 6 

Pedro Voz mediano Martín y 
Ernestina Gil Serrano 8 

José L. Mansilla Cubero y 
Rosa García Mingallón Viñas 8 

Luis Calero Mallor y 
M. Carmen DekJado Murillo 8 

José Molina Sánchez y 
Crisanta Ruiz de la Rosa 12 

Antonio Cruz Voz mediano y 
M. Dolores Carmona Olmeda 13 

Manuel Izquierdo Bautista y 
Hajía Boubakri 15 

Manuel Marcos Duque Gijón y 
Cecilia Victoria Grrez. Fdez. 20 

Columbiano Roldán Lozano y 
Dominga Roldán Real 20 

Ignacio Zamora Montoya y 
Carmen Villegas Jiménez 20 

Antonio Velasco Méndez y .• 
Casilda Gómez Sánchez 20 

Marcelinó Félix Sánchez y 
Anselma Gracia Nieto Calero 23 

José Morales Hernández y 
Pastora Vargas Manzano 23 

Emiliano Chillarón Sánchez y 
Antonia Blanco Trujillo 25 

Antonio Sánchez Sánchez y 
Francisca Jurado Laredo 26 

Francisco Serrano Sánchez y 
Vicenta Molina Pareja 26 

Antonio Martín Castellano y 
Valentina Mancha Mena 26 

Rafael Portillo Martín y 
Emilia Villaseñor Ruiz 26 

Feo. Javier Molero Morales y 
M. Gracia Viciconti Dueñas 27 

Atanasio Rguez. Duarte y 
Manuela García ·Pérez 27 

Antonio Alber Arévalo y 
M. Teresa Ibáñez Baeza 28 

DEFUNCIONES 

DEFUNCIONES 
MES DE NOVIEMBRE 

Nombré Día-Edad 

Gabriela Serrano Montero 24·81 
Dulcenombre Roncero Luján 24·87 
Victor Hervás Valero 24·73 
Conrrada Cerdán Navarro 25·61 
Pablo Corrales Espinosa 25-24 
Eusebio Peña Carneros 28-47 
Isidro Herrera Delgado 28·63 
Sebastián León Serrano 28·89 
Dolores Ventura Gómez 29-83 
Juan Salvador Muñoz Cano 30·60 
Valeriano Serna Estévez 30-77 

MESDE DICIEMBRE 

Encarnación Torrico Paredes 1-83 
Cruz Muñoz Martín 3·71 
Loreto Mermero de la Iglesia 3·79 
Gumersindo Soguero Tarrazaga3·70 

Francisco Luna Peris 15-57 
Teodora Luna López 15·87 
Heliodoro Ruiz González 15-74 
Dionisia Babes Fernández 20-78 
Benito Cabanillas Blanco 20-76 
Joaquín Trujillo de la Calle 21-81 

Estanislao Cabanillas Avila 6·79 Carmen Díaz Prado 21-70 
José F. Rguez. Marín 8-93 Alfonso Coleto Moreno 22-52 
Francisco Jorqueda Glez. 8-80 
José Prado Rivilla 8-76 
José L. Escudero Tristán 9-91 
Cristobalina Pérez Chacón 9-67 

Rosario Villanueva Sánchez 23-73 
Gregoria Gijón Corralero 25·58 
Enrique Almodóvar Alonso 25-43 
Antonia A. Moyano Aparrero 25·74 

Antonio Morillo Delgado 9·80 Ricardo Nogales Valentín 26-71 
José Fernández Dmguez . 11·29 Julián Serna Novella 26-63 
Encarnación Barba Moralo 12-83 Maximiliano Sánchez Marín 27-86 
Virgilia Ramírez Cañizares 12-93 Restituto Moreno Mora 28-91 
Luisa Navarro Morejudo 13-64 Javier Lucía Serrano 29·18 
Román LópezDíaz 13-91 MarceJino Bernardo Díaz 29-73 
Antonia Carrero Pasamontes 14-59 
Alejandro Fdez. Domínguez 14-18 

Silvestre Muela Gómez 30--
Juan Carlos Marcos Muñoz 31-77 

ACTIVIDADES DESARROLLADAS POR LA POLICIA 
MUNICIPAL EN DICHO MES 

Notificaciones a ciudadanos entregadas a domicilio 
Documentos de otros Organismos id. id ...... . : . . 
Llamadas telefónicas atendidas .......... ......... . 
Detenidos en cu~od ia ......... . .... ( . ...... •.. 
Conducción de dementes ...... .... .......... . . 
Novedades en partes diarios para solución de problemas .. 
Visitas atend idas ....... ... . ...... ....... ... . 
Informes emitidos .. .. ............ . . . . . ... .. . 
Salidas no programadas (emergencias) . ........... . . 
Kms. recorridos por las motocicletas .............. . 
Idem, id. por el Land Rover . . .... .. .. . .... . 
Idem, id. por el toche ligero .... .. ... . ..... . 
Ordenes cursadas por radiofonía ................. . 
Socorros facilitados a personal transeunte . .... ..... . 
Averías cellejeras subsanadas por gestión directa . . .... . 
Desviaciones de ruta para atender peticiones.de ayuda .. . 
Denuncias por infracción tráfico urbano . . ; . ........ . 
Idem, por obras sin licencia ...... . . . ......... . . . 
Idem, por arrojar basuras, escombros, etc .. ... . ... .. . 
Idem, por regulacLón mercado, venta ambulante, etc .... . 
Pequeñas partidas de aceite controladas para posterior 

canje .......... . . . ... . . ....... . ..... . . . 
Intervenciones de la grúa .... .. . ...... .... .... . 
Vehículos inmovilizados con el "cepo" .. .. .... .... . 
Accidentes de circulación .... .... .. ..... ... . . . . 
Muertos ... ' ... .. ..... ... . .. ... .. .. . .... . . . 
Heridos ... ... ... .......... . ... . .... .. ... . 
Señales de tráfico instaladas .. .. ...... . .... .. .. . . 
Control de calles por derribos, obras, etc .. .... .. . . . . 
Coches precintados ......................... . 
Vehículos recuperados y entregados a sus propietarios .. . 

Captura de delincuentes, evitación de robos, inter
vención en reyertas,. etc., en colaboración con la 
vigilancia que prestan otros Cuerpos de Seguridad 
Ciudadana : 

Servicios de esta clase ......... . . . . ..... ..... . . 
Intervención en extinción de incendios ....... . 

NOTAS DE INTERES 

2.720 
2.415 

620 
. 26 

2 
168 
357 
282 
123 
243 

3.940 
3.173 

820 
31 
57 
!lO 

517 
10 
14 
9 

22 
91 
13 
13 

1 
9 

43 
22 

6 
8 

8 
3 

La campaña de recogida de aceite presúntamente tóxico ha 
finalizado, y se tiene recuperado y almacenado pendiente de la 
llegada de igual remesa para canje. 

En otra posterio,r campaña que también ha finalizado, se ha 
controlado la existencia de productos conservados en aceite 
(queso, chorizo, etc.) para su valoración y abono . 

·EL OFICIAL JEFE 
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LENO OROINARIO DEL 30 DICIEMBRE DE 1981 

Dos puntos a destacar en el orden del día: La propuesta por 
parte del Presidente de la Corporación, señor Fernández Espinosa, 
en autorizar a la Permanente para ir poniendo en marcha paulatina
mente la reforma administrativa; y la aprobación de la actualiza
ción-de 16 Ordenanzas Fiscale$qlIIr urgía modificar. 

El Pleno 'último del año 81 
dio comienzo sobre las 6,40 de 
la tarde con la asistencia de 22 
concejales y bajo la presidencia 
del alcalde Ramón Ferhández 
Espinosa, Después de la lectura 
de las actas de las sesiones ante
riores, tomaron posesión los 
nuevos concejales O. Angel Pa
lomeque Aragón , por parte del 
grupo municipal socialista, que 
viene a sustituir a D. Germán 
D íaz Viñuela por renunc ia de 
este último, y D. Angel García 
Camacho por parte del grupo 
municipal de UCD, que susti 
tuye al señor Hurtado de Men
doza por cambio de domicilio 
de este último. Para ambos 
concejales hubo palabras de 
bienvenida a cargo de los porta 
voces de cada'grupo municipal. 
D. Angel Palomeque ocupará la 
concejal ía de Vivienda, dentro 
de la Comisión de Urbanismo, 
y D. Angel García Camacho se 
hará cargo de los servicios ad 
ministrativos dentro de la Co
misión de Gobierno. 

Los sigu ientes puntos del or
den del día trataron sobre una 
cesión de terrenos por parte de 
ENPETROL al Ayuntamiento. 
Se modificó el artículo 50 del 
reglamento de Mercados, que 
se refería a las vent~s al por 
mayor , puntualizando que di 
cha venta comienza a partir de 
un mínimo de 10 kilos. 

El polémico 
D. Juan Antonio Hidalgo 

En el punto 7? se presentó 
el padrón de beneficencia mu
nicipal" cuyos datos son los si
guientes: Para el 82 un total de 
213 cartillas, y el resumen de 
las que se dieron en el 81 era 
de 438 más 110·provisionales 
que arrojaban un total de 548 
cartillas. También se se!'íaló que 
en el 81 se hab ían gastado 4 
millones en asistencia médica. 

En cuanto al punto 10 sobre 
la Comunicación de la Comi -
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sión especial, relativa al acuer
do marco sobre Vivienda y Ur
banismo, el Presidente de la 
Corporación hizo hincapié en la 
imposibilidad de implantar la 
cédula de habitabilidad y Urba
nística hasta tanto no esté 
aprobado definitivamente el 
Plan de Urbanismo, por lo que 
se aprobó por el Pleno una pró
rroga de reimplantación de esta 
cédula. 

En lo que respecta al punto 
11 acerca del concurso sobre 
designación de Agente Ejecuti 
vo, y autorización en su caso 
de contratación de Auxiliar, la' 
comisión de Hacienda' una vez 
estudiadas las 4' solicitudes pre
sentadas por los 4 candidatos a 
ocupar la vacante de Agente 
Ejecutivo, propuso a don Juan 
Antonio Hidalgo para ocupar 
dicha plaza por los méritos ' y 
circunstancias que en él concu
rren, tales como vinculación 
profesional, el ser licenciado en 
Derecho y Procu rado r, y tener 
ya una experiencia demostrada 
en este terreno en el propio 
Ayuntamiento como auxiliar 
asesor. El portavoz del grupo ' 
de UCD puso un reparo a la 
designación de Juan Antonio 
Hidalgo, basada im el hecho de 
que este cand idato estaba pen
diente de hacer el servicio mili 
tar y por tanto tendría que in
terrumpir necesariamente su 
trabajo como Agente Ejecuti
vo. Circunstancia esta que Ii! 
Comisión de Hacienda estimó 
superable dado que el citado 
cand idato se comprometió a 
suplir su ausencia con, un equi
po de personas bien cualifica
das que ya tenía previsto. Con 
el apoyo del portavoz del gru
po socialista, la propuesta salió 
adelante. Quedando el asunto 
del auxiliar administrativo en 
manos de la Permanente pani 
que ésta busque el camino más 
adecuado para la contratación 
fija del auxiliar administrativo 

' que venía hasta la fecha traba 
jando en la recaudación ejecu 
tiva. 

¿Los concejales marginados? 
, EI.punto 12 que fueconmu 

cho el más conflictivo de la jor
nada, trató sobre el proyecto 
de SOFEMASA sobre Organr
zación Administrativa . El por
tavoz del grupo centrista, se 
opuso a este proyecto conside· 
rándolo improcedente por va
rias razones, por ir en contra de 
la Ley de Régimen Local, por 
suponer un aumento en los gas
tos y también un aumento de 
burocracia y porque considera 
que desaparecen las comisiones 
de información ya creadas. 

El portavoz del grupo comu 
nista no se opuso abiertamente 
al proyecto, pero sí que le pa
reció que las comisiones infor
mativas creadas hasta ahora po
drían quedar desnaturalizadas 
en provecho de esas 2 superco
misiones que el proyecto con
templa que se creen, por lo que 
al parecer del portavoz comu 
nista los concejales quedarían 
como meras figuras decorati 
vas, marginados en cierto modo 
de la labor municipal. El porta
voz del grupo socialista hizo 
hincapié en que las propuestas 
presentadas por SU grupo y por 
el grupo comunista no son radi 
calmente distintas, sino que 
hay pequeñas diferencias de 
matiz que se pueden solucionar 
corrigiendo mínimamente el 
texto. Terció el alcalde en la 
polémica, planteando la ' alter
nativa de que las comisiones 
informativas que existen con
tinúen con su labor propia, 
pero reduciendo el número de 
funcionarios y técnicos que la 
asisten por el elevado costo 
que suponen, y además que se 
creen esas dos supercomisiones 
informativa~ tal y como lo con
templa el proyecto, y que en 
ningún momento entren en pa
ralelismo con las 9 comisiones 
informativas ya creadas. 

No se anulan en ningún mo
mento la función de los conce
jales, sino que se implican las 
citadas Comisiones informati
vas en ar as a una mayor opera
tividad de las mismas. Esta po
lémica se zanjó con una pro
puesta que consistía, según el 
Presidente de la Corporación, 
en autorizar a la Permanente 
para ir poniendo ~n marcha la 
reforma adlT)inistrativa e irla 
adaptando a la vigente Ley de 
Régimen Local (pero sin deses
timar el hecho de que está en 
estudio la nueva Ley). En cuan
to a la segunda parte de esta 
propuesta, que se refería a la 
creació~ de las dos grandes Co
misiones quedó pendiente para 
una mayor profundización en 

ese tema, y pendientes de se'r 
convocadas por el Alcalde Pre
sidente de la Corporación. 

En el punto siguiente se 
acordó suprimir toda una serie 
de Ordenanzas Fiscales que se 
consideraron desfasada's. 

iEste Gobierno que no cumple! 

Se presentó en este Pleno la 
modificación de las Ordenanzas 
Fiscales relativas a impuestos 
sobre circulación de vehículos, 
licencias urban ísticas, licencias 
de apertura, servicios de mata 
dero y transportes de carne , 
mercados, instalaciones depor
tivas, recogida de basuras, al 
cantarillado, cementerio, peso 
público, vallas, puntales ... , en
trada de vehículos, ocupación 
de terrenos con mesas y sillas, 
puestos y barracas, industrias 
callejeras y ambulantes, impues
to de publicidad, qúedando 
pendiente las relativas sobre es
tación de autobuses e impues
tos sobre gastos suntuarios. Se 
argumentó para la modifica
ción de estas ordenanzas el des
fase que ten í an con respecto a 
las de otras ciudades, y como 
consecuencia de la complejidad 
que habían llegado a adquirir 
algunos de estos servicios. Aún 
así se consideró que esta pre
sión fiscal quedaría por debajo 

'de los índices normales. El gru 
po municipal de UCD se opuso 
a la totalidad de la propuesta 
por consid.erar que entraba en 
contrad icción con los plazos 
que marca la Ley; a lo que se 
argumentó tanto por parte del 
Presidente de la Corporación 
como por la Intervención, que 
urgía actualizar estas Ordenan
zas, dado que no habían sido 
tocadas desde 1980. Y por otra 
parte, se contestó que el primer 
incumplidor con respecto a la 
Ley estaba siendo el propio 
Gobierno, ya que se compro
metió a tener previstos los Pre
supuestos para 1982 en el mes 
de julio del 81 , y los ha tenido 
hace tan sólo unos días. Lo 
cual lógicamente ha arrastrado 
y arrastra a las Corporaciones, 
que trabajan con un evidente 
retraso en este sentido . Pasadas 
a votación, fueron aprobadas 
por mayoría estas ordenanzas 
fiscales . 

Se cerró la sesión con la 
aprobación de la puesta en 
marcha de dos nuevas ordenan
zas, una referida al Boletín Mu
nicipal y otras publicaciones, y 
la otra a enseñanzas especiales 
e instalaciones municipales. Al 
finalizar la misma no pod ía fal
tar la felicitación de las Fiestas 
Navideñas por parte del Presi
dente de la Corporación. 

Monumento al Minero 

"El pueblo que olvida su pasado. 
reniega de sus raiees" (Renán) 

Que la ciudad esta en deuda con los mineros, 
es una afirmación que no creo necesita demostrarse 
por hayarse presente en conversación de todos y 
suby.acer en el hondón del alma de todos los hijos 
de Puerto llano. 

Hace ya mucho tiempo, antes del cierre de la 
cuenca minera, y la subsigniente desaparición de 
la Empresa Minera Peñarroya, como principal So
ciedad en la explotación de la cuenca hullera de 
Puerto llano, nació la idea, propuesta por Bias Moli
na, en el antiguo Sindicato vertical, de erigir este 
monumento. Las Circunstancias del cierre de las mi-

Construcciones 

nas, tan brillantemente defendido por el ministro 
Romeo Gorría, más en condición de consejero de 
Peñarroya que coino ministro, no hizo posible la 
realización de la idea y se de buena tinta, que los 
mandos nacionales del Sindicat.o vertical del Com
bnstible para lizaron la idea, por entender que ello 
podría psicológicamente, reforzar la oposición' al 
cierre por parte de la población. 

Después, hombres de toda clase de condición 
e ideologías distintas, recogieron la idea y con ma
chacona insistencia en el diario "Lanza", Manuel 
Alonso, volvía una y otra vez 'a exponer lo que en

' t~Íldía era una deuda de la ciudad entera, para los 
que permitieron su desarrollo y crearon las condi
ciones necesarias para su posterior industrialización. 

Los cambios operados en el país no permitieron, 
de momento, que estas iniciativas cuajaran en reali
dad, pero quedó la idea prendida e~ las conciencias 
de todos y por ello el Excmo. Ayuntamiento, reco
giendo este clamor, que corresponde a una justa y 
merecida gratitud hacia los mineros de Puertollano, 
ha hecho suya y apadrinado la idea del monumento 
al minero. 

SERVICIO 'y CALIDAD 
MATEO GARRE Teléfonos: 421421 - 421695 
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Que nadie vea en ello otra cosa. sino el justo re
cuerdo a los que permitieron la existencia y desa
rrollo de la ciudad. Sin políticas, sin banderías, 
como expresión general del sentiniiento de todo un 
pueblo, de todas sus clases sociales. 

La campaña está en marcha, fugazmente inte
rrumpida por las fiestas navideñas. Vamos a unirnos 
todos en hacer realidad esta merecida prueba de re
cuerdo, para que las generaciones venideras sepan 
que Puertollano fué una cuenca minera, que la ma
yor parte de sus habitantes descienden de mineros, 
que casi nadie en la población está desvinculado de 
antecedentes mineros próximos, en los padres, en los 
hermanos, en los abuelos. 

Hagamos realidad entre todos la erección del 
monumento, y entre todos aportemos nuestro grano 
de arena, para que la posteridad contemple el testi
monio de aquellos mineros ennegre.cidos por el 
carbón, que en condiciones p'enosas crearon su des
arrollo, al hombro el "tarugo" y la talega del parco 
yantar, fueron el germen de la ciudad, y que hoy 
esparcidos por España, tras el cierre de las minas, 
cuando nos visiten, vean que la 'ciudad agradecida 
no los ha olvidado, y que ell ese monumento a ellos 
erigido, plasma su gratitud y su recuerdo. 

Tú, hijo dePuertollano, esperamos seas fiel I:l 

tus raices te sientas orgulloso de descender de mi
neros y cuando contemples el monumento, sea como 
enraizarte en tu pasado, como devoción y afecto a 
tus antecesores. Esperamos tu aportación, tu llama
da, por pequeña que sea, para que tenga el calor de 
un tributo popular y multitudinario. 

Sabemos de la generosidad siempre puesta . de 
manifiesto por el pueblo de Puertollano y no duda
mos de que esta idea la compartirás con todo tu 
cariño y entusiasmo. 

Llama a Radio Popular a partir de las 22'30, 
anunciando tu donativo y domicilio. 

Eduardo de la Orden González·Pozo 
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Víctor Manuel con el 
Monumento al Minero 

y en plena campaña de recogida de donativos para el Monu
mento al Minero, tuvimos la grata visita el pasado 21 de Diciembre, 
del cantante asturiano Victor Manuel, que en ningún momento 
puso reparo alguno para sumarse a esta campaña-homenaje. Victor 
llegó, estuvo unas horas departiendo con nosotros, y se marchó 
bien entrada la noche. En total cerca deSDO kilómetros para estar 
en nuestra compañ ía unos instantes. Gesfo que se agradece al can
tante de Mieres. Por cierto, que parangonó a Puerto llano con su 
pueblo, ambos originariamente mineros. Y mineros fueron su abue
lo y su padre. Y ·Ia miner ía inspiró algUlla que otra canción suya, 
por ejemplo 'El abuelo Victor' que tanto nos emocionara en otro 
tiempo, y que compuso a los 18 años; y 'La planta 14' en la que 
relata con rabia la muerte de tres mineros en Mieres, a consecuencia 
de una explosión de grisú. . 

Casi a vuela pluma nos hizo algunas declaraciones para la re
vista PUERTOLLANO que pasamos a reproducir a continuación. 

-Háblanos Victor, de tu 
nueva etapa musical. 

-En esta última etapa he in
tentado devolver el protagonis
mo a los poi íticos, ya que en 
mi etapa anterior que coinci
dió justo con el período en que 
estaban secuestradas las liberta
des, era un poco inevitable sus
tituir a los políticos en el esc'e
nario. A partir de 1977 dejé de 
militar en la política con tanta 
dedicación, pues el 70 por cien
to de mi tiempo lo dedicaba a 
la militancia activa, y el 30 por 
ciento a m i trabajo profesional, 
y ahora se han invertido jus
tamente los papeles. En todos 
mis discos he intentado tocar 
aspectos de tipo social, pero ya 
no es lo más fundamental en 
mi trabajo. 

-¿Cómo ves la situación 
política del país? 

-La principal tragedia que 
vive España en estos momentos 
es el paro, sobre todo el juvenil. 
En mi profesión hay un 80 por . 
ciento de músicos en paro. Mi 
generación lo tuvo más fácil en 
este sentido. Otro problema 
que. me preocupa son las re
cientes amenazas golpistas al 
orden institucional. Si se pro
duce en España una involución 

de este tipo, me tendré que pre
parar a no cantar, pero me da 
miedo que se cometa esta ·estu 
pidez. Temo mucho a esa gente 
que después de lastrarnos, qu ie
re salvarnos. 

-¿Qué soluciones apunta
das a estos problemas? 

-El reto para la solución de 
estos graves problemas está en 
la solidaridad, pues no existen 
muchas vías de ,solución. En 
otros tiempos frente al paro es
taba la solución de la emigra 
ción, pero ahora esto ya no es 
posible, no hay fórmulas mági
cas ya corto plazo no veo solu 
ciones claras. Si el Acuerdo Na
cional sobre el Empleo se cum
ple, habremos mejorado en 

. algo, espero que no pase de 
nuevo lo mismo que con los 
famosos 'pactos de la Moncloa' 
y lo mismo hasta disminuyen 
los intereses que prestan los 
bancos a la pequeña y med iana 
empresa. Por todo ello tengo 
que ser excéptico en las solu
ciones a corto plazo . 

-Por último, Victor, ¿qué 
preparas a corto plazo? 

-Actualmente estoy traba
jando en dos discos, el próximo 
de Ana Belén, que saldrá ahora 
en enero, y mi nuevo disco que 
saldrá después. 

Puertollano confidencial Puertollano confidencial 
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El rayo que no cesa 

Los accidentes de tráfico son el rayo que no cesa. Las enreda
deras de la muerte trepan las más blancas paredes sin respeto por 
su altura, sin miramientos con la edad . Blanca, de 9 años, fue arre
batada de la vida cuando aún era inocente del precio que la huma
nidad paga por su loca ·carrera. Otros dos jóvenes de nuestra ciudad 
sufrieron también los estragos de la epidemia, descabalgados vio
lentamente de la motocicleta que conducían, uno no acertó a resis
tirse a la muerte, el otro quedó gravemente herido. Y así, ¿cuán
tos más? 

La imagen del zapato abandonado en el suelo mientras el pie 
que albergaba se va enfriando sin retorno, la rueda que gira en el 
aire haciendo un zumbido extraño, la confusión de la gente que se 
agolpa ávida de dramatismo V. compasión, la alarma de las sirenas, 
son sucesos que configuran la historia minúscula de nuestro tiempo, 
la historia única de algunas vidas. Dice el escritor argentino Borges 
que la vida está hecha de un solo momento, aquel en que el hombre 
descubre quién es; también la muerte por accidente tiene un sólo 
momento, sin . vinculación con los anteriores, pero de efectos 
menos encomiables. 

Ha llegado la lluvia 
Ha llegado la lluvia. Un personaje' del humorista Mingote 

afirmaba que el agua es buena para el campo y le contestaba su 
interlocutor que sí, porque mejora el bote del balón. Ahora empie
zan· las cábalas; ¿cuánta agua habrá cogido el Pantano?; "un amigo 
que pasó por allí el otro día me dijo que casi nada" . Resulta claro 
qu esperábamos su llegada como "agua de mayo". La alerta roja 
estaba encendida en muchas zonas de nuestra geografía y si Puerto
llano aún no hab ía llegado a este extremo, la preocupación era 
latente. Puestos a pedir, podría caer en forma de nieve para haber 
dado color a estas navidades y juego a los niños. 

¿Ha oído usted · utilizar el vocablo "movida"? Es una palabra 
de argot que, como todas ellas, define algo de límites muy difumi 
nados, de contenidos muy amplios. Tratando de explicar algunos de 
sus s~nificados, diré que, en principio, designa movimientos más 
o menos márginales de la juventud; un festival musical es una 
movida. Es decir, al final, la palabra pierde su significado, si es que 
lo tiene, original para designar cualquier at:ontecimiento; lo más 
característico no es, pues, lo que designe sino quien la emplea, 
la juventud. 

La movida 
Resulta curioso que en su . sentido concreto refleja actividad, 

movimiento, haya venido a sustituir en el universo vocabular de los 
jóvenes a otra que refleja todo. lo contrario, pasividad, estatismo : 
el pasotismo. A medida que se extiende y gana adeptos la movida, 
disminuyen los pasotas. ¿Quiere ello indicar un cambio de actitud 
vital en los sectores jóvenes o es tan solo una moda lingüística? 

Parece evidente que los sectores más genuinos de la juven
tud, aquellos que ' orientan los nuevos rumbos y que fijan las normas 
de conducta de la gran masa juvenil, son hoy más activos y están 
más dispuestos a intervenir :"sin olvidar su inconformismo- en el 
devenir social que hace unos años. A la época del romanticismo 
de las flores, de las melenas largas, del "dejad pasar, dejad hacer el 
mundo marcha por .sí solo"... a la catástrofe (reencarnación 
moderna del liberalismo inglés de principios del siglo XIX, con el 
aditamento caótico de finales del XX), la ha sustituido la época de 
la creatividad activa, con propuestas específicas que la juventud 
presenta para enderezar el orden de cosas. 

Que no sea sólo una palabra que se repite por pruritQ innova
dor. Que la movida venga a restituir a la juventud a su papel incon
movible de fustigadora de las conciencias adultas aletargadas. 

La campaña radiofónica pro ayuda al Calvo Sotelo se ha cum
plido a entera satisfacción de los interesados . Los organizadores 
se habían propuesto alcanzar la cifra de dos millones de peseta~ y se 
consiguió algo más de esta cantidad. Los aficionados, que tan mala 
prensa tienen entre ellos mismos, han respondido, una vez más, para 
evitar la bancarrota. Sólo resta que el equipo continúe con su 
marcha triunfai para que al final todos queden contentos. 

El genio y el mal genio 
Cuando se habla del' genio, del hombre que ha logrado cotas 

fuera de lo común en su obra, hay dos calificativos que frecuente
mente lo adornan : es despistado y es intempestivo. Centrémonos 
en lo segundo. El genio tiene mal genio; las salidas de torno y la 
actitud despegada y distante lo acompañan en su trato social. A 
veces es tan solo un pose, un legado simulado para la posteridad 
pero otras ocasiones es verdaderamente que tiene un carácte r 
de mil diablos. Podemos preguntarnos si hay una relación de 
causa-efecto entre la genialidad y el mal humor , el misantropismo . 
Parece que no necesariamente. 

Puestos, no obstante, a aventurar la causa que lleva al genio 
a mostrar un comportamiento desabrido con "el resto de los morta
les" (porque la inmortalidad del genio se refiere sólo a su obra no 
a su vida que, afortunadamente para él y para los demás, también 
termina, si n~ sería insoportable sufrir para siempre su superiori 
dad) me inclino a pensar que su mente lúcida y ocupada en· labores 
transcendentales rechaza soportarla, a sus ojos, estudidez común . 
y le fastidian las ridículas preocupaciones del VUlgo, sus contrad iccio
nes, su· quehacer minúsculo . 

Uila de seriedad 
Con todo, mucho cuidado ha d e tener el genio en la época 

actual. Los cambios producidos en la escala de valor es sociales , 
aconsejan no despreéiar la contribución del hombre de la call e al 
mundo de las ideas. Los sucesos minúsculos son reivindicados por 
los propios genios como lo único valioso para ser vivido; así, Albert 
Camus, el argelino-francés premio Nobel de literatura afirmaba 
"Me entero de que no hay dicha sobrehumana ni eternidad fu e ra 
de la curva de los días . Estos bienes irrisorios y esenciales, estas 
verdades relativas, son las únicas que me conmueven" . 

El filósofo francés Roland Barthes, recientemente fall ec ido, 
no sólo no elud ía la contradicción sino que la ceptaba como axio
ma de su sistema. Los grandes dioses van cayendo de su pedestal 
de barro y la contingencia, el minuto oscuro en que una muj er 
deja caer las patatas en la olla puesta al fuego, el fracaso en conse
guir un objetivo, son aceptados en el cómputo de los impulsos q ue 
mueven al mundo . 

De campañas por la vida 
y ya que va de campañas pro, recientemente se ha iniciado otra 

para recabar tondos con el fin de erigir un monumento al mine ro. 
Cuatro millones alcanza el presupuesto elaborado yeso sin contar 

la parte que correspondería al arquitecto, que se ha brindado para 
trabajar sin cobrar. Hasta la fecha, 23 de diciembre, se llevan recau
dadas 270.000 pesetas tras una semana en antena del programa 
de radio, lo que hace suponer que se necesitaría demasiado tiempo 
hasta conseguir la cifra precisa. Se desconoce aún cuál será el encla
ve exacto de dicho monumento y su arquitectura, de la que sólo se 
prevé que la torreta de una antigua mina formará parte. 

Es aceptado por todos que Puertollano debe mucho de lo 
que es a su pasado minero y que la vida sufrida de aquellos hom
bres merece un reconocimiento; esta aprobación común ofrece una 
base para el optimismo. Esperemos, pues, que en un futuro a medio 
plazo la gratitud se plasme materialmente. 

SISIFO 

. ~ 
Puertollano confidencial Puertollano confidencial ,. ~~j 
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Los minusválidos físicos de Puerfollano. 
I 

se resisten a ser ciudadanos de segunda 
Once años llevan organizados como 
Fraternidad Cristiana 

t-fan estado siempre ocultos, escondidos, casi como los "to
pos" famosos de la dictadura. iY qué otra cosa podían hacer! 
Mejor qu.edarse en casa, que recibir los desaires y las indiferencias 
de los demás en pleno rostro. Ellos, los mal llamados inválidos, em
p!ezan a moverse también en nuestra ciudad, y organizan semanas 
culturales, proyectan foto montajes en los colegios, se entrevistan 
con el alcalde, se organizan a nivel de todo el estado español... Han 
emprendido la lucha hacia su liberación, hacia su integración social, 
y ya se les ve por la calle con la cabeza más alta que nunca, pues ya 
están dejando de ser ciudadanos de segunda. Y si no que se lo digan 
a Mari Carmen Pintado, miembro del grupo Fraternidad Cristiana 
de Enfermos y Minusválidos, que nos ha servido de perfecta interlo
cutora para adentrarnos un poco en la antesala de los problemas y 
de las inquietudes de los disminuidos físicos. Todo esto que ahora 
sigue y mucho más nos contó Mari Carmen una tarde cualquiera al 
mismo tiempo que saltaban las canciones de Pink Floyd una tras 
de otra en su giradiscos. 

-¿Qué se siente déspués de 
organizar una Semana Cultural 
del Minusválido con tanto em
peño y tanto mimo para que 
luego los ci1;ldadanos de Puerto
/lano 'pasaran' ampliamente de 
vuestros problemas? 

-Se siente una totalmente 
desmoralizada y el grupo exac
tamente igual, sobre todo des
pués de haberlo hecho con tan- ' 
to empeño y tanto mimo como · 
tú d ice~. Pues no se hizo esta 
semana para rellenar una serie 
de activ.idades o para rellenar 
un calendario, sino que se hizo 
como un.a cosa muchísimo más 
seria y se planteó desde otro 
punto de vista totalmente d,is
tinto, en donde se iban a dar a 
conocer y en donde estaban en 
juego las inquietudes, los pro
blemas, .las ilusion~s, las espe
ranzas Y·toda una serie de sen-
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tlmlentos de mucha gente, y 
sin embargo la respuesta ya la 
conoces. Es verdad que sentó 
muy mal'. • 

-¿Como .y er¡ qué.circuns
tancias "e,mpezó a fraguarse en 
nuestra ciudad vuestro movi
m'iento 'Fraternidad'? 

- Fratern.idad nació en 
Francia por la década de los 
añós cuarenta, y llegó a España 
en 1956. En Puerto llano lleva 
funcionando casi once años, y 
todo comenzó con la visita del 
equipo regional a Puertollano, 
en dQnde conectó con un mi
nusválido y con un sacerdote, y 
etlos fueron quienes encendie
'ron la antorcha de este movi
miénto en esta ciudad. Al prin
cipio no se captó aquí muy 
bien la idea y la finalidad de lo 

. que era Fraternidad, y la gente 
.más que nada acud ía pensando 
en que aqu í se le iba a dar tra- . 
bajo y se le iba a soluCionar 
una serie de necesidades. Sin 

embargo la gente ahora ya en
tiende las cosas y sabe que Fra
ternidad lo que hace .es con
cienciar a . los minusválidos de 
cara a luchar por sus objetivos 
y a que ellos por sí mismos 
bUlquen sus propios recursos. 

-¿En vuestro grupo caben 
todo tipo de disminuidos: físi
cos, psíquicos, sensoriales, etc? 

-Nuestro movimiento está 
referido más bien a disminui
dos físicos. Los psíquicos están 
organizados en otro colectivo 
aparte, aunque eso no significa 
que por el hecho de que sean 
psíquico~ se les margine o nos
otros nos marginemos de ellos. 
Estamos asociados en movi
mientos diferentes, al ser perso
nas que viven una serie de pro
blemas de distinta índole. En 
Fraternidad caben todo tipo de 
disminuidos físicos y también 
toda persona no disminu ída 
que quiera ayudarnos. 

Ni Carnéts, 
ni inscripciones 

-¿Habéis hecho algún cálcu
lo de' la cifra de disminuidos 
físicos existentes en nuestra 
ciudad? 

-Lo mismo que no hay es
tad ísticas fiables a nivel estatal, 
t,:¡mpoco las hay a nivel local. 
Lo ideal hubiese sido que en el 
último empadronamiento que 
se hizo, se hubiese llevado una 
ficha para censar la cantidad de 
disminuidos físicos que hay en 
Puert01l'ano. Si nos hacemos 
caso de las' estad ísticas más 
generales, el 4 por ciento de la 

población española es minusvá
lida, 2 por ciento son físicos y 
el otro 2 por ciento, psíquicos. 
Pero hay que tener en cuenta 
que estas estad ísticas están ya 
un poco desfasadas. En Puer
tollano yo calculo que habrá 
unos doscientos cincuenta mi 
nusv~lidos físicos como míni
mo, y creo que me quedo bas
tante corta. 

-¿Yen Fraternidad, cómo 
an#is de afiliados en la actua
lidad? 

-Nosotros no damos carnés, 
ni hacemos inscripciones,. ni 
nadie está apuntado a nada. 
Los que ' normalmente .estamos 
más comprometidos . en esta 
acción somos unos seis normal
mente, y en cuanto a personas 
con las que mantenemos Con
tactos, unas treinta y tantas. 

-¿A qué es debido que vues
tro grupo mantenga contacto 
con algo' más del 10 por ciento 
solamente del total 'de minus
válidos locales? 

-Hay ' que ser realistas y 
comprender que tenemos un 
problema en esta sociedad, y es 
que la gente no se quiere com
prometer absolutamente a na-
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T er·tulia de media farde 

Eduardo de la Orden 

con 

"Al acabar la Guerra. fuí como tantos 

otros que formamos parte del Ejército 

Republicano. llevado e los famosol 

Campos de Concentración" 

En un salón de entrada, quien aquí ves bigote canoso, casi es
condiéndose entre la nariz que mira al suelo y el finísimo labio 
superior, abundante calva y ojos de inteligente, de perspicaz ... ) y 
un servidor, nos sentamos frente al instrumento de batalla. Ya lo 
conocía (y tú también quizá, lector) a través de los hilos radiofóni
cos, imaginándomelo con la alcachofa asentada sobre la mesa y 
anilladas las manos sobre su pipa, o con su figura de escritor del 98 
(el sombrero, el abrigo, la pipa) subiendo allá, para las seiscientas o 
contándole a los que estima historias sobre escritores famosos. 

Pero donde más se le ha conocido, lector, es en un ángulo 
agresivo y justiciero (en definitiva, honrado) contra el malparado 
fútbol local y nacional. "Es capaz de hablar horas y horas y mante
nerte la atención, abrirte el campo cultural". Me dijeron cercanos 
y no cercanos, parientes y no parientes. 

. Su figura, lector, como ya te dije, se la imagina uno como de 
primeros del XX o finales del XIX. Seguramente, no desentonaría 
en aquellas tertulias de D. Antonio Machado, Valle Inclán, Unamu
no, Baroja. 

Sabe, lector, tantos chascarrillos, anécdotas, refranes y citas 
del Quijote, que si las escribiera, ya llenaría volúmenes. 

Y una media tarde, en su casa me presenté, presto a es
cucharle. 

"Comencé a hablar en Ra
dio Periquito, que era la radio 
del cura. YO,que no había sido 
un apasionado del fútbol, hube 
de aficionarme a ello (y des
pués contaré la razón). La ne
cesidad obligaba, "primum vi
vere y después filosofare". Me 
tuve que aprender el reglamen
to comentado de Pedro Escar
tín, que estaba en la Biblioteca 
del Grupo de 'Empresa de Calvo 
Sotelo y desde entonces, ya 
son 27 años los que llevo en la 
radio. Al cabo de tanto tiempo, 
de presenciar encuentros do
mingo tras domingo:de mover
me en este mundillo del fút
bol, he llegado a captar su esen-

cia, a saber lo que es el fútbol, 
su emoción, y hoy puedo decir 
que soy un forofo de la pelota, 
ya por devoción. De esta época 
guardaré siempre perenne, mi 
afecto, amistad y gratitud a 
D. Pedro Muñoz González. 

Nació en Almadén, en el 
año 17, hijo de un obrero ba
rrenista que trabajaba en las 
minas, allí fue alumno aplicado 
por todos los colegios que an
duvo y por esta razón, no si
guiÓ el destino de sus hermanos 
y pudo estud iar. AII í se le co· 
nocía como "Chevarría", por
que su padre viajó a Madrid y 
vino hablando del Ministro 
Echevarría. 

"Todos mis hermanos eran 
obreros. Unos trabajaban, co
mo mi hermano el mayor y el 
segundo y el tercero, en las 
minas de Almadén. Yo, tuve la 
fortuna de ser seleccionado en 
la Escuela de Hijo's o.breros de 
Almadén, y me concedió una 
beca el Consejo de Minas de ' 
Almadén en el año 29. Estudié 
bachiller, por lo tanto, en Ciu
dad Real, que era en donde 
únicamente existía un Instituto 
Nacional. Después, y porque 
tuve un expediente académico 
brillante, me recogió el Minis
terio de Instrucción Pública, 
que a la sazón reg ía D. Marceli
no Domingo, y al terminar el 
bachillerato ingresé en la Uni
versidad Central de Mad rid, en 
donde me seleccionó la sección 
de Becas y Fundaciones de di
cho Ministerio. Cursé los estu
dios de Derecho hasta el año 
36, ya que por motivo de la 
sublevación nacional tuve que 
suspender mis estud ios cuando 
cursaba tercero". 

Imagina, lector, y aunque 
aquéllo ya pasó y triste es vol
ver siquiera a recordarlo, lo que 
supuso para millones de perso
nas aquélla etapa de nuestra 
historia. ¡Cuántos rumbos hu
bieron de cambiarse! Pocos 
fueron los que, al terminar la 
contienda, regresaron al 36 pa
ra recoger su personalidad y su 
futuro intactos, poéos los que 
siguieron el camino que les 
marcaba su ambiente. 

"Me incorporé de voluntario 
al Ejército de la República. Ha
b ía sido Presidente de la Fede
ración Universitaria Escolar de 
Ciudad Real y después me ins
cribí en la FUE de Derecho. 
Era la época en que en la Uni
versidad Central contábamos, 
en la Casona de San Bernardo, 

con unos profesores de la talla 
de Jiménez de Asua, de Fer
nando de los R íos, de Lucio 
Gil T~boada, de Ramón Fer
nández Castillejo, el famoso 
"coco" del Derecho Romano, 
que los estudiantes de aquélla 
época recordarán y del rector 
D. Victor Cardenal. 

Al estallar el movimiento 
me encontraba en mi pueblo. 
Pertenecía a la FUE y como 
tal, me inscrib í de voluntario 
en el ejército de la República, 
como ya dije antes. Al terminar 
la llamada batalla de la niebla, 
surgió el decreto del Ministerio 
de Defensa, por el cual se crea
ban las Escuelas Populares de 
Guerra, que ven ían a· suplir la 
carencia del ejército republica
no en mandos. Se trataba de 
formar oficiales que pudieran, 
uniéndose a los ya consagrados 
de milicia, llevar un conoci
miento más técnico de lo que 
era la campaña. 

Fuí a la Escuela Popular de 
Guerra de Paterna, Valencia, y 
después del aprendizaje termi
né entre los primeros. Por lo 
tanto, tenía derecho a elegir 
Cuerpo; elegí el Cuerpo de In
genieros Militares en la especia
lidad de Transmisiones. Como 
oficial de transmisiones fui des
tinado al 2? Batallón del ejér
cito que se formó entre Villa
robledo y Garroba, y de all í 
marché al ejército de Levante, 
en donde me incorporé a la 40 
División, integrada por tres Bri
gadas, la 82, la 84 y la 87 de 
carabineros, al mando del Co
ronel Nieto. Con él, participé 
en la Batalla de Brunete y pos
teriormente en la reconquista y 
pérdida de la batalla de Teruel, 
hasta nuestra retirada sobre Ba
rracas. 

En aquélla época fu í herido, 
las fuerzas nacionales actuaban 
y atacaban por el sector de AI
cañizo Con motivo de la herida, 
me destinaron en servicios de 
recuperación y convalecencia, 
a una central telefónica junto 
con una sección de Transmisio
nes, muy próxima a Morella . 
Cuando los nacionales corta
ron por Vinaroz, nos quedamos 
copados, estuvimos un mes en 
aquélla zona de Castellón hasta 
que entramos en contacto con 
la fuerza republicana. Me pre
senté inmed iatamente que pu 
dimos establecer contacto en 
Valencia, para dar un informe 

• de lo que pud irnos ver all í y me 
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nombraron capitán. Después, al 
acabar la guerra, fui, como tan'
tos otros que formamos parte 
del Ejército Republicano, lleva
do a los famosos Campos de 
Concentración. Esto fue des
pués, porque sabiendo ya que 
iba a terminar la guerra tuvi
mos una reunión en Náquera 
con el Estado Mayor y el pues
to de mando del ejército de Le
vante, la tesitura de que aque
llos que no tuviéramos delitos 
de sangre, tal y como había 
proclamado Franco, deb íamos 
optar por no desterrarnos al 
extranjero, porque eran muy 
pocas las plazas que existían 
y debíamos sacrificarnos en De
neficio de aquéllos otros com
pañeros que por su significa
ción y sus responsabilidades 
pod ían ser condenados a pena 
de .muerte. En aquélla reunión 
se decidió esto y decidieron 
enviarme a mi pueblo. Me pre
senté en él el ' mismo.ld ía que 
entraban los nacionales. El tren 
llegaba únicamente hasta Cara
collera y desde allá fui a mi 
pueblo, andando, por la noche. 
Tuve entonces unos incidentes 
con los regulares, pero al fin 
pude ganarme la simpatía de 
un sargento del batallón Ifni
Sahara, y hablándole del Sahara, 
me tomó simpatía y me llevó 
a casa. En cierto modo, pude 
salvar el cuello. Estuve 15 días 
en casa sin, salir, pero al finl fui 
detenido y me llevaron al Cam
po de Concentración de Una
muna y de allí a Larrazabal, en 
Bilbao, porque yo hab ía estado 
mucho tiempo con el 22 Cuer
po del Ejército que estaba for
mado fundamentalmente por 
vascos . En Larrazabal, cuando 
hicieron las fichas y vieron que 
era manchego me volvieron a 
traer a Unamuno. Me condu
jeron después a trabajar a,Para
cuellos del Jarama, en el famo-

so Valle de los Caídos. A los 
2 meses nos enviaron a Africa 
y allf estuve, en el 2? Batallón 
de Trabajadores Penitenciarios 
en Amyera, hasta que fui juzga
do por un ' consejo de guerra 
que me condenó, por ayuda a 
la rebelión. En el año 1946 lle 
gué a mi pueblo con la condena 
cumplida. 

Pero all í me impusieron dos 
años de destierro a 250 Km. de 
Almadén . Lo cumplí en Ma
drid. No quiero recordar aqué-

lIa época, sin trabajo, sin dine
ro, tener que hacer frente a la 
vida. AII í trabajé de casi todo; 
estuve en un centro de Fumi
gación Sanitaria, de lava-<:o
ches, vend iento prod uctos de 
belleza por las casas ... etc. Ma
drid estaba destruido y no ha
bía posibilidades de trabajo. 
Una vez cumplido el destierro 
se me produjo, como canse· 
cuencia del paludismo que ha
bía adquirido en Africa, una 
dolencia de hígado que me 
obligó a ir a Almadén y all í 
estuve ' con mis padres, traba
jando en un bar que ellos 
habían montado. Pero el bar, 
pese a trabajar todos, no nos 
permitía vivir y hube de bus
car otros horizontes, ver la ma
nera de colocarme ... y vine a 
Puerto llano, en el año 1953. 

La Empresa Calvo Sotelo 
admitía trabajadores y vine a 
solicitar trabajo. Recuerdo que 
cuando llegué a personal y en
tregué la solicitud, acompañán
dola con el título de Bachiller 
Superior y las papelillas de ' 
examen de la Universidad Cen
tral, un señor que entonces 
estaba en personal, y "de cuyo 

nombre no quiero acordarme"" 
dijo : " este es otro excarcelario, 
ya tenemos bastantes" y me 
negaron la entrada. Afortuna
damente, a la salida vi a un 
antiguo compañero de estud ios 
de Ciudad Real, que era inge
niero., el cual fue un buen ami 
go mío. Este me preguntó la 
razón por la que estaba all í y 
yo le conté todo el asunto. El 
habló con el jefe de personal y 
consigu ió que entrara a trabajar 
en la oficina. 

A partir de ese año me afin
qué en Puertollano . Al año tu 
ve la suerte de encontrar una 
casa en la calle Atajo Alto y 
aquí me han 'nacido de los nue
ve hijos que tengo, cinco'''. 
, y uno piensa, lector, que 
tantas cosas olvidadas, a veces 
surgen como ampliando la di
mensión del presente. Se ima
gina un pueblo bordando 'dos ' 
montañas, con los rostros y las 
fachadas ennegrecidas por el 
humo y piensa que mejor es no 
haber vivido aquéllo, piensa en 
la cantidad de hombres que 
fueron combativos' y ahora van 
silenciosos por el Paseo, ador
milando en su inter.ior una 'his-

toria demasiado perso nal, pero 
que debemos conocer los de
más, principalmente, para saber 
la verdadera esencia de nues
tro ,pueblo. Y miro, lector, a 
Eduardo que tiene los ojos 
fijos en la"mesa, que va dibu
jando en la mesa, el pueblo que 
fue: (la plaza de Toro's, la Casa 
Baños, ese paseo de palmeras) 
para situars~ en el pasado, que 
no es sólo suyo, que poco a 
poco en interminables caracte
res se va conformando en una 
colectividad. 

"Estuve de Administrativo 
en el Pozo de Calvo Sotelo y 
ello me permitió tomar contac
to con la mejor gente que ha
bía e'n Puertollano: los mine
ros. Esos mineros que tanto 
han desacreditado por la pro
vincia, que los llamaban des
pectivamente "carboneros". Y 
debo decir que quien no los ha 
tratadQ, no, los ha conocido y 
puede haberlos juzgado equivo
cadamente. No eran, induda
blemente, muy versados en te
mas o conesías; lo que pensa
ban, lo decían , con entera fran 
queza. En todos ellos hab ía 
siempre un gran fondo de no-

"Estuve de Administrador en el Pozo Calvo Sotelo y ello me permitió to
mar contacto con la mejor gente que habre en Puertollenol lo. minero." 

bleza y cuando a ellos se lle 
gaba con el corazón abierto 
respond ían. De esa época, 13 
años, en el pozo Calvo Sotelo, 
conservo un gran recuerdo y un 
gran afecto a todos aquéllos 
hombres que se jugaban la vida 
por unos sueldos de miseria . 
Para todos ellos quiero aprove
char esta circunstancia, para los 
que están dentro de la ciudad y 
para los Que han tenido que 
emigrar, (ellos que eran 'hijos de 
Puerto llano), mi recuerdo más 
afectuoso , mi aprecio más sin
cero y el testimonio vivo de 
que no se me han borrado ni 
sus nombres, ni sus caras en 
cualquier circunstancia. AII í 
trabé contacto con muchos, 
traté de esparcir un poco, y 
nunca lo he ocultado, todos los 
que me han conocido lo sab ían . 
que era un hombre de forma
ción de izquierdas, contestata
rio al régimen, tanto personal
mente como ideológicamente, 
porque habiéndome formado 
en el hogar de un trabajador en 
donde toda carencia ten ía su 
asiento y ninguna comodidad 
su cobijo, lógicamente nunca 
pude ser un hombre ligado a la 
situación poi ítica que supusie
ra el continuar .los privilegios 
de unos cuantos. Me deb ía fun
damentalmente al recuerdo de 
,mi padre, al de todos mis her
manos. Si algo en esta vida me 
produce pesar, es sentir que mi 
padre, un hombre sencillo, un 
trabajador de la mina, tuvo su 
gran ilusión y su esperanza en 
que su "Chavarría", que era 
como me llamaba familiar 
ménte, no pudiera llamarse 
D. Chavarría por causa de la 
guerra . Fue la gran desilusión 
q'ue se pudo llevar y la que 
siempre recuerdo con mayor 
dolor, porque me hubier.a gus
tado darle esa satisfacción a 
aquél hombre que murió enve
nenado por los gases de Alma
dén. Pero no fue pvsible, el Ré
gimen lo quebró, ten ía una fi 
cha poi ítica. 

Me hice Procurador de Tri
bunales, pero no pude ejercer, 
pe~ a que realicé las oposicio
nes fuera del marco de la au
d iencia de Albacete , por care
cer del certificado de Adhesión 
al movimiento. Un antiguo 
amigo fue el que me procuró 
que pud iera realizar las oposi
ciones en Valencia, pero al lle
gar al Juzgado de 'Almadén, 

los procuradores de mi pueblo 
dirigieron un escrito al Colegio 
de Pr.ocuradores denunciando 
que era desafecto al Régimen. 
y hube de venirme a fluerto
llano, como ya he reflejado 
anteriormente. 

Soy un devorador de libros" 
en mis tiempos leí lo más im
portante que hab ía en la Bi
blioteca de la Diputación. Lue
go en Madrid era asiduo a las 
principales bibliotecas, lo mis
mo que en Almadén. 

Decían de mis intervencio
nes rad iofónicas que ten ían 
muchas citas literarias, produc
to, naturalmente, de estas lec
turas. 

De la Generación del 98 
puedo decir que he leído casi 
todo lo que han escrito Blasco 
Ibáñez, Azorín, M iró, Baraja, 
Valle, etc. El teatro también 
me gusta bastante. En cuanto 
a la literatura clásica que es mi 
gran "Ieit motiv" creo que ha
bré leído el Quijote unas 34 ó 
35 veces y todavía recuerdo y 
puedo recitar párrafos enteros. 
Para m í esta es la obra cumbre 
de la literatura Española y Uni
versal. Al leerlo con deteni
miento, se va encontrando uno 
con la llamarada del genio. Hay 
respuesta en este libro a todos 
los problemas que entonces 
acuciaban a la sociedad españo
la y que siguen hoy. Para mí, 
esos consejos que da D. Quijote 
a Sancho, cuando va a gobernar 
la Insula Barataria, o aquélla sa
lida de Sancho cuando los Du
ques le quitan del Gobierno . 
En este pasaje Sancho dijo unas 
frases que deberían aprender 
todos los poi íticos de ahora y 
de siempre: "en burro vine, en 
burro salgo, si lo hice bien o 
mal, vosotros lo juzgaréis; unas 
alforjas manchegas con ' pan y 
queso traje, y un burro, unas 
alforjas, pan y queso me lIevo" _ 

También me ha gustado 
siempre la biografía. Pero entre 
mis aficiones a la literatura, el 
derecho y la biografía está mi 
gran debilidad: la música clás-i
ca. Soy un apasionado funda 
mentalmente de Beethoven, 
Bach y Mozart, las tres grand.es 
cumbres de la música mundial, 
aunque sin desmerecer a Haydn, 
Brahms y otros. Soy ídolo tam
bién de los cinco grandes rusos", 

y sin embargo, lector, si has" 
llegado a este ecuador de la 
entrevista reconocerás que a 

"Al acabar le guerra, fur, como 

tanto. otro. que formamo. en al 

EJ6rclto Republicano, llevado a lo. 

famo.o. Campo. d. Concentreclón" 

Eduardo de la Orden, funda
mentalmente se le conoce por 
su relación con el deporte , con
cretamente por el fútbol. Aun
que muchos saben de su cargo 
el1 PSOE, de su militancia so
cialista, aquéllos que no estu
vieron cercanos a él, piensan en , 
ese cronista que hablaba del ' 
Calvo Sotelo, cuando estuvo a 
punto de ascender. a primera, 
cuando ascendió a segunda di
visión y el pueblo se convirtió 
en una fiesta, piensan en ese 
cronista que con su verbo flo
rido, su prosa literaria, que da
ba las ideas mascadas y con 
cierto acento clásico en sus me
táforas. 

"España tuvo una época bri
llante y esplendorosa de fútbol, , 
porque el poder poi ítico hab ía 
hecho suyo el viejo dicho ro
mano de "pan y circo". No 
existía libertad, ni bienestar y 
había que darle al pueblo algo 
para que se distrajera. Y se 
aupó desde los altos niveles 
oficiales al fútbol como un 
deporte de masas que alejara a 
las gentes de las preocupacio
nes cotidianas. El desahogo que 
se experimentaba metiéndose 
con el árbitro en el campo era 
un poco desatar los malos hu
mores que se pod ía tener con
tra otros hechos que nos cerca-

ban y contra los cuales uno no 
se p,od ía mánifestar. 

Al ' Real Madrid se le decía 
el equipo del Régimen, por
que se le facilitaban med ios, 
pese a la penuria del país, para 
que pudiera formar aquel gran 
equipo de las cinco copas. Al
gunos recordarán cómo mu
chos primeros de mayo se orga
nizaban partidos por televisión. 
Incluso , cuando los movimien
tos de agitación social en Puer
tollano, a raíz de la gran huel
ga, la propia Empresa trajo 
aquí el Madrid de las cinco 
copas, al Madrid de Diestéfa
no, Kopa, Santamaría y todos 
aquéllos ases. Lo trajo a jugar 
y gratis, pese a lo cual el esta
dio no se llenó. Ello motivó 
que Alfredo Diestéfano dijese 
en los vestuarios que si le hu
biesen dicho que el Madrid 
jugaría gratis y no llenaría el 
estadio, no se lo habría creído. 

y llega la época del desarro
lIismo, que no es ningún méri
to del Régimen anterior, sino 
de la situación producida por la 
eclosión de Europa, de un auge 
económico del cual fue reflejo 
España a través de aquéllas 
campañas de gran turismo. El 
obrero europeo ten'ía dinero y 
pod ía realizar turismo en el 
extranjero y se beneficiaba en 
España de una moneda de baja 
cotización, de unos precios 
baratos, de sol y playas bellí
simas, ahora adulteradas por 
una política desmadrada de agil 
especulación, y todo aquéllo 
trajo consigo un mejor vivir 
para el pa ís que surge a través 
del Plan de Desestabilizaciól). 
Vienen entonces la época del 
Seat, y los enemigos del fútbol 
fueron; a medida que se iba 
produciendo mayor libertad, lo 
que yo he llamado los "seato
nes~' . Todos íbamos al fútbol 
porque no hab ía otro lugar 
donde ir y además era barat ísi
mo, la Empresa gastaba millo
nes en comprar jugadores yen
trenadores. El Régimen sabía 
que el público metido en el 
fútbol no pensaba en deman
das, como ppr ejemplo la gran 
huelga por las 37 ,25 de los 
vagoneros, cuando ya era im
posible vivir con aquel salario. 
El mayor nivel de vida trajo 
consigo otros hobbys, otras 
preocupaciones. Hoy el fútbol 
ya no es el monodeporte". 
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"Es capaz de habla, horas y horas y mantenerte la etencl6n, ebsorte en 
• 1 c~mpo cultur.l" 

y los años pasaban y mu
chos, much ísimos lector, esta
ban simplemente a la espera de 
que la situación política inter
nacional ayudase al cambio de 
régimen. Iban cayendo uno a 
uno y en ellos siempre se pen
saba que el que se vivía sería el 
último. ' Nosotros', que en cierto 
modo somos de la generación 
del "seilla" vivíamos otro mun
do, no habíamos conocido la 
verdad, no sabíamos la verdad, 
estábamos escondidos, sin sa
berlo, con nuestros quince, die
ciocho años a cuestas viviendo 
una adolescencia ciertamente 
marcada, pero ignorante . El 
mundo se acababa allá donde 
las altisonantes palabras del 
Régimen perd ían su sentido. 
No conocimos la religión, ni la 
política, ni el sexo , ni la liber
tad. Nosotros, lector, escuchá
bamos que había un mundo ex
terior en donde todo era de 

otra manera, en donde a nad ie 
se le gu iaba y todo era más 
rico. 

"El mayor motivo de des
aliento a los enemigos del Régi
men de Franco nos surgió, no 
en su duración, sino al final de 
la guerra europea. Todos hab ía
mas puesto nuestras esperanzas 
en que el triunfo de los aliados 
supondría el cambio político 
de Régimen Español. Además, 
las emisíonesde Radio Londres 
que muchos recordarán mante
n ían vivo en nosotros ese de
seo, porque las promesas eran 
claras de que 'un triunfo de los 
aliados; que era la lucha de la 
democracia contra el totalita
rismo tendría que suponer la 
defenestración de Franco. El 
Acuerdo de Postdan lo estable
cía de una forma clarísima y la 
Conferencia de San Francisco, 
en donde se condenó al Régi
men y se aisló era el paso pri-

mero para este fin. Pero suce· 
dió que surgió la llamada gue· 
rra fría, el enfrentamiento 
Ruso-Americano por la hege· 
manía en Europa. Y esto trajo 
consigo que USA viera con esa 
política pragmática que siem· 
pre ha tenido, que con Franco 
tend r ía garantizado mejor las 
bases militares que con un Ré
gimen de Izquierdas democrá
tico. Y de ahí los Pactos Ame· 
ricanos, en donde se les entregó 
a cargo de nada tres bases espa· 
ñolas (Rota, Torrejón y Zara· 
goza) y el uso de Talavera la 
Real y Morón y el uso de nues: 
tras bases militares de Carta
gena a cambio de mandarnos 
material de chatarra, desechos 
de la guerra de Corea, la fama· 
sa leche en polvo y el queso 
aquél que nosdabandecaridad. 

y cuando vimos que el Pac
to Americano sirvió para asen
tar el Régimen del dictador, 
sufrimos la gran decepción, la 
más rotunda, porque algunos 
compañeros cuando oíamos, 
con las ventanas, poniendo la 
radio al más bajo volumen, 
aquéllas emisiones de Radio 
'Londres y aquél famoso discur
so de ·Indalecio Prieto, que ter
minaba con estas palabras: "to
do lo he conseguido, no tengo 
ningún deseo, he sido Minis
tro, he sido Presidente del Con
sejo, ninguna ambición me que
da por cubrir, pero sólo tengo 
una: que si muero este cuerpo 
m ío pueda ser recogido bajo 
el manto de mi dulce tierra 
vasca". Recuerdo exactamente 
las palabras. Aquéllo nos ali
mentaba a todos y nos mante
n ía el fuego .perenne y el de
seo de que esto cambiaría. Lue
go, ya los hechos a lo largo del 
tiempo nos hicieron que aban
donáramos la esperanza, vimos 
que la cosa se prolongaba y los 
que estábamos un poco más 
concienciados sab íamos que 
el apoyo americano era un 
apoyo poi ítico, una venta que 
estábamos todavía sufriendo, 
con esas bases en donde man
dan ellqs, donde un español no 
puede entrar porque son coto 
cerrado de la droga, del vicio; 
d íganselo si no, a los vecinos 
de Rota y Zaragoza. Pero en 
donde más censuro yo al Régi
men anterior es en el disparate 
de permitir que exista una 
base a 14 km. de la capital en 
donde se han tenido almace-

nlldas bombas ató"icas, a sa
biendas de que en una confla
gración mundial, los misiles ru
sos apuntan a Torrejón. En los 
propios Estados Unidos sus ba
ses están distantes de sus gran
des ciudades. Están en el de
sierto de Nevada, Arizona. Aqu í 
sin embargo tenemos una base 
americana con armamento ató
mico a 14 km. de la capital de 
la nación. Esa es la principal 
queja que el pueblo español de
bería tener con aquél régimen, 
que para perpetuarse, después 
de hablar de Dios, Patria y Rey 
y de que no se respondería na
da más que ante Dios y ante la 
historia, que es una manera de 
no responder ante nad ie, y pese 
a ese patrioterismo barato que 
se ha propagado siempre, no 
dudaron en malvender parte de 
nuestro territorio y de nuestra 
soberanía a cambio de un apo
yo poi ítico . 

y ya, para finalizar quiero 
decir que asist í en el año 1937 
al 7? Congreso Nacional de las 
Juventudes Socialistas Unifica
das de España como represen 
tante de los combatientes del 
ejército de Levante. Entonces y 
desde antes, estoy vinculado al 
ideario socialista, y estoy vincu
lado por convicción profunda. 
Un ideario que no me lleva, 
pese a que pud iera tener moti
vos de resquemor, a odiar a na
die. Creo lo contrario, que 
nosotros nos debemos de sig
nificar por un socíalismo huma
nista, que trate de corregir las 
enormes diferencias de todo ti
po que existen en el país, de 
estructurar un nwevo estado 
más al servicio de la colectivi· 
dad y no de unos intereses con
cretos y, naturalmente, hago 
mía aquélla frase de Cervantes, 
y quiero terminar con ella, 
cuando aconsejando a Sancho, 
que va a gobernar la Insula, le 
dice "a culpado que cayere de
bajo de tu jurisdicción, consi 
dérale hombre mortal, sujeto a 
las cond iciones de la depravadé;l . 
naturaleza nuestra, y en todo' 
cuanto estuviere de tu parte, 
mas sin hacer agravio la contra 
ria, muéstrate piadoso y cle
mente, que más resplandece y 
campea a mi ver, el don de la 
misericordia, que el don de la 
justicia". 

MANUEL JULIA 
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da. Esta es.una labor que merE!
ce entrega y trabajo y mucha . 
gente no está dispuesta a su
marse a nuestra labor, bien por 
comod idad o bien por no tener 
las ideas claras. No te quiero 
decir con esto que 19S que esta
mos comprometidos tengamos 
las ideas muy claras, sino más 
bien. que tenemos una meta 
más o menos dara y trabaja 
mos en eso . La gente está satu 
rada de reuniones, charlas, co
loquios, de que les den mítines 
a todas horas, y es por eso por 
lo que no responde . 

- '¿Cómo estáis conectados 
con otros grupos parecidos a 
Fraternidad en nuestra provin
cia y en el resto de la región 
castellano-mancbega? 

-Tenemos contactos fre
cuentes con el equipo diocesa
no de Fraternidad de la pro
vincia de Ciudad Real con sede 
en la capital, también con el re
gional, a base de cu rs illos, asam
bleas ... y con el equipo nacio 
nal también . Todo esto a nivel 
de Fraternidad . A niv.el de 
otros movimientos de minusvá
lidos más mayoritarios: El Ser
vicio Unitario de Minusválidos 
(S.U.M.) que se dedica más 
bien a las reivindicaciones labo
rales, búsq¡.¡eda de trabajo, 
ayudas económicas ... AUXI LlA 
que se dedica sobre todo a 
organ izar actividadesculturales, 
facilitar ayuda a los que nece
sitan por ejemplo un profesor 
particular, a los que necesitan 
pagarse unos estudios ... Como 
ves, son distintos los campos de 
actuación en los que se mueven 
estos dos grupos. Y luego está 
U("l tercero, Fraternidad Cristia· 
na, que es más completo quizá, 
porque abarca todas las facetas 
de la persona . Entre los tres 
grupos nos coordinamos y nos 
ayudamos en algunos casos. 
Por ejemplo ; si conocemos a al 
guien con problemas en el te
rreno laboral, pues le conecta
mos con el S.U.M. por ejemplo. 
En nuestra provincia, además 

'de Ciudad Real y Puerto lI·ano , 
los minusválidos están organi
zados en Alcázar de San Juan y 
Manzanares. También tenemos 
contacto con gente de nuestra 
comarca, concretamente de So
lana del Pino y Argamasilla de 
Calatrava. 

Las leyes las hacen 
para quedar bien 

-1981 ha sido el Año Inter
nacional del Minusválido, res
paldado por la ONU. Haznos 
un balance de todo este año, y 
qué ha supuesto en realidad 
para vosotros. 

-A nivel nacional lo único 
que ha podido sacarse un poco 
en claro es la Ley' de Integr-a
ción social del Minusválido, 
q4e la han sacado como a la 

-AYUDANOS ' 

fuerza y con un poco de prisa 
. pata quedar a bien antes de 
acabar el año. Al menos esa es 
la impresión que me da .. Esa 
Ley hubiese tEmido que es
tar muchísimo más tiempo 
en debate en el Congreso para 
reflexionar mucho más sobre el 
tema y atar los cabos sueltos. 

-Esta proposición de Ley 
de que me hablas, que aún no 
ha sido aprobada por el Gobier
no, ¿qué puntof. más positivos 
contempla de cara a vuestra 
integración social? 

-Uno de los puntos más 
destacables es el incremento de 
las pensiones de una serie de 
personas que por razón de su 
deficiencia no van a poder ob
tener un trabajo. El texto tamo 
bién subraya la importancia 
que tiene la educación social de 
los minusválidos, así como el 
uso de la medicina preventiva 
que hoy en día ' está fatal. Si 
se practicara una verdadera 
medicina preventiva, el 50 por 
'Ciento de las minusval ías psí
quicas se evitarían, y minusva
lías físicas también se evitarían 
algunas. 

-En la proposición también 

se contempla que los Ayunta
mientos deberán prever planes 
municipales de actuación al ob
jeto de adaptar vías públicas, 
parques y jardines a vuestras 
necesidades, viéndose obligados 
a destinar un porcentaje de su 
presupuesto a atender esto. 
¿Qué opinión te merece la ac
tuación del Ayuntamiento de 
Puerto llano en este sentido? 

-Pienso que el Ayuntamien
to se está preocupando y noso
tros tenemos que hacer que se 
preocupe más todav ía. Hasta 
ahora solo tenemos en el pue
blo unas rampas céntricas y un 
par de cabinas telefónicas adap
tadas a minusválidos. Hemos 
presentado recientemente un 
Proyecto de Ordenanza para la 
eliminación paulatina de barre
ras arquitectónicas, no ya en 
los ed ificios existentes, pues es
to supondría una serie de gas
tos imposible de cubrir. Lo que 
pedimos es que se vayan elimi
nando las barreras arquitectóni · 
cas en los edificios, jardines, 
parques y vías públicas de nue
va construcción . 

·- ¿Qué resultados prácticos 
se derivan de la entrevista que 
mantuvísteis atrás con el señor 
Alcalde? . 

- El Ayuntamiento nos en
tregó un proyecto de Ordenan
za elaborado por el PSOE de 
Mad rid y lo estamos estud ian
do ahora para ver sus posibles 
virtudes y errores. En aquélla 
entrevista comentamos que po-

siblemente para enero entre el 
Proyecto en la Comisión de 
Obras. El aprobar un proyecto 
de estos no sería una cosa del 
otro mundo, en el sentido de 
que no llevaría consigo muchos . 
gastos. 

- ¿Qué os parece la cuantía 
del subsidio de garantía de in
gresos mínimos, o sea, algo así 
como el 50 por ciento del sala
rio mínimo, que se comprome
te el Gobierno a pagar mensual
mente a aquéllos minusválidos 
que se vean imposibilitados de 
obtener un empleo adec,!ado? 

-Por una parte lo veo justo; 
y por otra quizá se queda un 
poco corto si tenemos eñ cuen
ta que no se tienen otros me
dios de vida y partiendo de una 
serie de necesidades como las 
nuestras que son aún más vita
les. Hasta ahora los que está-

_ bamos inscritos en el régimen 
de la Seguridad Social, tenía
mos una pensión de beneficen
cia de 3 .000 pesetas y los que 
no están inscritos unas 5.000 
pesetas, pero ya te puedes ima
ginar lo que eso supone, pues 
hay muchas personas que están 
a expensar de vivir de esas 
3.000 pesetas. Lo .que ya no 
veo muy factible es qué mi nus
válidos serán los que se pueden 
acoger a estas pensiones, ten
drán que investigar exhaustiva
mente para que no haya pica
resca en esto. 

ALFONSO CASTRO 
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Mari · Carmen Pintado, 24 
años, tetrapléj ica, inseparable 
de su carrito de ruedas, prácti
camente desde que nació. Si 
hubiera que definirla con un 
rasgo yo diría: "voluntad de 
sobrevivir" . Y digo sobre~ivir 
no porque estemos ante una 
moribunda, todo lo contrario. 
Esta mujer respira vitalidad por 
todos lados. Sino en el sentido 
de sobrevivir ante la adversi
dad, en un mundo áspero y 
hostil, para ella, como para el 
millón largo de minusválidos 
-que de una forma u otra
hay en España. Un mundo que 
les pon·e todo tipo de obstácu 
los -aparte de los normales 
para todos- tales como barre
ras arquitectónicas, viviendas, 
dificultad de acceso al trabajo, 
a la cultura, a la diversión; y lo 
que es peor, un mundo que los 
mira más con lástima que con 
comprensión, lo que en resumi
das cuentas sirve muy poco a la 
hora de solucionar sus proble
mas. 

La trayectoria de enferme
dades de Mari Carmen viene de 
lejos. A los 3 meses sufrió un 
ataque de meningitis, que poco 
después se vería agravado por 
otro de poliomelitis que le 
afectó a todo el cuerpo. Toda 
su infancia, hasta los 11 años, 
la ha pasado de un hospital a 
otro. El resultado ha sido un 
relativo restablecimiento que 
hoy día le permite mover bas
tante bien la parte superior de 
su cuerpo, inclu idos los brazos. 
Pero por encima de esa movili
dad o inmovilidad física parcjal 
-y nada desdeñable- lo que sí 
que mueve, y con agilidad, es la 
cabeza, el pensamiento, el es-
píritu. . 

"EstudiJ BachiUer Elemen
tal, hasta los· 15 años. De pe
queña tuve muchas dificultades 
pues pasé la mayor parte del 
tiempo en hospitales. Cuando 
terminé el BachiUer, comencé 
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estudios de Secretariado, por 
correspondencia y. también In
glés. Me hubiera gustado seguir 
estudiando, pero se me presen
taban bastantes dificultades. 
Salir de casa todos los días, -sin 
coche, era difícil; por otra par
te me tenía que adaptar para 
todo -levantarme, acostarme, 

. etc.- al horario de mis padres: 
no me podía quedar por las 
noches, por' ejemplo. Cuando 
dejé de estudiar comencé a ir a 
un taUer, . a aprender a bordar. 
Quería hacer cualquier cosa, 
con tal de no· resignarme a 
quedarme en casa toda mi vida. 
Nunca be aceptado la imagen 
super-pasiva del minusválido. 
Hasta los ·13 ó 14 años, tenía 
bastantes amistades, y sin nin
gún tipo de problemas. A esa 
edad surgen los emparejamien
tos y mi situación empeoró 
bastante en ese sentido. Empe
cé a sentirme sola, hasta que 
busqué relaciones en otras par
tes, tanto con· minusválidos 
como con no minusválidos. 

Esta ruptura con mi etapa 
solitaria la facilitó mucho mi 
encuentro con FRATER: Fra
ternidad Cristiana de Minusváli
dos, aYí me relacioné mucho, 
me espabilé, me fo.rmé bastan
te a fondo, tanto en lo relacio
nado con minusválidos, como 
en general, · a nivel cultural y 
social". 

Cuando mira el futuro, el 
horizonte, como el de casi 
todos en esa época, se ensom
brece: las dificultades para en
contrar trabajo, grandes ya, de 
por sí, para lo.s físicamente 
aptos, se acrecientan hasta lo 
inimaginable para un minusvá
lido. ' 

"Durante 9 meses estuve 
trabajando como secretaria en 
una empresa, una academia 
para oposiciones, hasta que 
cerró. Hay una t.endencia a 
ofrecernos trabajo -cuando 
alguien se decide- de manera 

Mari Carmen Pintado, minusválida 

Voluntad de 

paternalista, ''para que '" en
tretenga", como si les inspirá
ramos lástima o compasión; no 
nos consideran personas y co
mo tales con derecho a traba
jar, aunque sea .en unas con
diciones algo especiales; esto es 
bastante difícil de soportar. 
Cuando cumpla 25 años me 
gustaría preparar las pruebas 
de acceso a la Universidad, para 
estudiar después Psicología, 
aunque a veces me parece que 
eS(l va a ser demasiado y pien
so si no sería mejor prepararme 
para hacer Administrativo, en 
Formación Profesional, ' algo 
más sencillo y con más posibi
lidades de trabajo". 

Al margen de estas dudas, 
Mari Carmen, mientras, no 
pierde el tiempo: estudia Dibu
jo y Fotografía en la Universi
dad Popular, visita con frecuen
cia la Casa Municipal de Cul
tura, sube a la biblioteca, 
asiste a las actividades y las 
organiza ella misma. La pasada 
Semana Cultural del Minusvá
lido Físico se debió en gran 
medida a su esfuerzo y a su 
tesón: idas y venidas, gestio
nes, cartas, propaganda, char
las. Todo o casi todo pasó por 
sus manos y por las de sus com
pañeros de FRATER. 

En la Semana se dijo, entre 
otras cosas, que el minusválido 
requiere cada vez una mayor 
preparación intelectual, para 
competir -en el buen séntido
con el resto de las personas; en 
alguna medida debe compensar 
su deficiencia física con esta 
mayor formación cultural, que 
le puede abrir puertas hoy por 
hoy difíciles, de cara' al trabajo . 
y a la inserción social. 

"Yo no me planteo -dice 
Mari Carmen- el estudiar más 
en un afán de competitividad, 
sino simplemente por ganas de 
aprender; cuantas más cosas 
conozca y sepa hacer tendré 
más posibilidades de salir y de 
relacionarme con los demás. 
Una de las cosas que más 
preocupa actualmente es mi 
formación personal, en todos 
los ámbitos del conocimiento. 
Voy a todos los cursos y cur
sillos que puedo, hablo con 
todo aquél que me puede ense
ñar algo. Creo que, si se quiere, 
hay tiempo para todo, para 
trabajar, para formarse y para 

supervivencia 

divertirse, lo que sucede es que 
mucha gente es muy cómoda, 
muy perezosa, y se excusa en 
una supuesta falta de tiempo, 
para no hacer nada de pro
vecho. 

También entre los minusvá
lidos se da mucho esta tenta
ción de la comodidad: si estás 
caliente y tranquilo en tu casa, 
y encima te pagan una pensión, 
aunque sea ridícula, entonces 
no te apetece mucho salir a la 
caUe, con todas las dificultades 

" - t que entrana para noso ros, y 
buscar trabajo. Pero hay que 
hacerlo. Lo peor que podemos 
hacer es resignarnos a la pasi
vidad, a la inmovilidad. " 

Mari Carmen hace una' vida 
más normal de lo que uno, des
de fuera, pueda suponer: estu
dia, va al cine sale con sus ami~ 
gas, va a la discoteca si hace 
falta, lee, escribe, escucha mú 
sica, colecciona sellos, hace 
fotografía, dibuja, sale de viaje 
de vez en cuando, asiste a cur
sos, aqu í y fuera de aqu í, etc. 
etc. 

"Mi fa.milia me ha ayudado 
mucho; mis padres. me aceptan 
normalmente. Me ha costado 
mucho hacerles cambiar las 
ide.as que tenían sobre lo que 
es un minusválido; me ha cos
tado mucho poder salir de casa 
sin que estuvieran permanente
mente preocupados por lo que 
me podía pasar, pero creo que 
he conseguido bastante en este 
terreno. Mi padre fue minero 
en el Pozo Norte, ahora está 
jubilado. Mi madre lleva la casa 
y me ayuda mucho, para ir de 
un sitio a otro". 

El resumen es mucho más 
esperanzador de lo que algunos 
se imaginarían: 

"No me siento en absoluto 
más desgraciada que cualquier 
otra persona. No me cOftsidero 
una persona enferma. Creo que 
hay cosas mucho más impor
timtes para ser feliz que no las 
empaña una simple deficiencia 
física. Si hay gente que no es 
feliz es, creo yo, porque se 
agarran demasiado a cosas ma
teriales. Yo, personalmente, 
creo que tengo motivos sufi
cientes para ser feliz". 

y tiene, ' realmente, el más 
importante: unas enormes 
ganas de vivir. 

Alfonso G. Calero 

Entrevista con Juan Antonio Hidalgo Alonso (2) 

Presidente de la Comisión de Urbanismo 

y Concejal Delegado de T rá~co 

Circulacl6n de los vehfculo$ incorrecta, circula" por la Izquierda cuando 

deben hacerlo por la derecha. La viandante hace caso omiso al paso de 

peatones que tiene a su derecha. 

Recuerda que el fenó
meno circulatorio a todos, casi 
casi nos ha cogido por sorpresa 
y esta sorpresa ha sido mayor 
cuanto más edad se tiene A 
las personas mayores les cuesta 
mucho integrarse al tráfico ac
tual, sea peatón o conductor, 
cuanto más jóvenes mejor se in
tegran y si esta integración la 
hacemos deSde EGB , mucho 
mejor, por ello te repito que no 
nos cansaremoS de repetir in, 
formaciones, campañas, carte
les, etc. con el fin de enseñar, 
recordar y concienciar. 

Por otro lado pretendemos 
impartir unos cursillos a todos 
nuestros Agentes y otro más 
intenso y especial a los Agentes 
de Tráfico. Estos hombres ,se 
han' hecho sólos a base de te
són y mucha experiencia adqui
rida a través del ,tiempo, de 
buena voluntad y deseo de 
cumplir, pero eso no basta, a es
tos hombres hay que formarlos 
para que su labor les cueste me
nos trabajo y sea más fruct ífera 

y apreciada por el ciudadano, 
al' cual se debe. 

-¿Podemos . pensar en 
82 será más agradable circular 
por las calles de esta ciudad? 

-La corporación así lo espe
ra, ser ía frustrante para el ciu
dadano y para nosotros, des
pués de tanta lucha y molestias 
que nos quedáramos como es
tábamos, con un tráfico verda
deramente colapsado en mu
chos momentos y en muchas 
calles, esperamos que aunque 
en muchas ocasiones hayamos 
de dar más vueltas, se tardará 
menos para ir desde cualquier 
lugar a otro, con el consiguien
te ahorro de tiempo y combus
tible, que es lo que pretende
mos y si además sufrimos me
nos sofocones, creemos que la 
conclusión es que el circular 
por Puertollano es más agra
dable. 

Eso que te apunto en cuan
to al conductor, pero el peatón 
también podrá disfrutar de las 
delicias de poder pasear por al
gunas calles entre jardines mó
viles, sin el temor de ser atro
pellado, dado que pretendemos 
hacer calles peatonales, donde 
creemos que la convivencia es 
más directa, más sana, más en
trañable. Te imaginas poder pa-

• necesaria la 

educación . 1" vla 

sear o sentarte tranquilamente 
a tomar el fresco en el centro 
de nuestra calle del restregón 
(Aduana), sin miedo a la má
quina, sin miedo al atropeyo o 
en la calle VéléZ, y observar a 
las señoras desarrollando su 
hobby, viendo escaparates de 
una acera a otra, sin ese miedo 
que ahora mismo les invade. Te 
imaginas a la chiquillería ju
gando entre los jard ines y sin 
riesgo alguno, creo que todo es
to es agradable. 

- . ¿Usted también ocupa la 
Comisión de Urbanismo? ¿Es
tán muy ligados el desarrollo 
urbanístico de una ciudad con 
el' desarrollo del tráfico? 

-Bueno, hemos considerado 
que existe ·la misma ligazón, 
que pueda haber entre un con
ductor y un mecánico. 

El conductor cuya misión es 
conducir le v,a a exigir a la má
ql:lina, pero tendrá unas limita
ciones y éstas irán en función 
de la resistencia, ,prestaciones y 
posibilidades mecánicas que esa 
máquina ofrezca, porque si exi
ge más, la estropea, necesaria
mente tendrá que estar en con
tacto con el mecánico, cuya 
misión es la de conservar la 
máquina, y es él que tendrá la 

última palabra en cuanto a 
prestacio,nes de ella, o sea que 
son dos personas para que fun
cione una sola máquina, esto 
conlleva una pérdida de tiem
po, por tanto una falta de efi
cacia del conductor y en el 
mecánico y un poco rendimien
to en la máquina. Si los conoci 
mientos qe ambas personas se 
lo proveemos a una haciendo 
un mecánico conductor, cree
mos ,que será mucho mejor, 
más práctico, más positivo, más 
eficaz. 

Recuerda que en las vías pú
blicas hay que conjugar y regu
lar el tránsito de peatones y 
veh ícu los, la regulación depen
de del área de tráfico, sin em
bargo, las vías públicas depen
den de Urbanismo, si en ambas 
áreas se responsabiliza a la mis
ma persona, hemos entendido 
que será más rápida cualquier 
gestión, más económica, por 
tanto más eficaz y más rentable-. 

-¿En este , sentido se ha 
pensado en el problema del 
aparcamiento, de todos los ti
'pos de aparcamiento? 

-Hombre, me alegro que 
me preguntes eso, porque en 
'esto, yo particularmente discre
po de la idea de aparcamientos 
que tiene la inmensa mayoría 
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de mis conciudad'anos. 
En cualquier país del mun

do concienciado y educado en 
Tráfico y Urbanismo, el ciuda
dano primero obtiene el permi
so de conducir, después se hace 
una cochera y por último, 
compra su· coche. Creo que es 
buen proceder, porque si no 
tiene capacidad para aprender 
(que toda persona tiene) no ha
ce la inversión en un coche, 
para después verse tentado de 
cometer' la locura de conducir
lo, sin permiso de conducir, 
una vez obtenido dicho permi
so, hace o compra la envoltura 
de su coche, envoltura que lo 
va a guardar y proteger .con el 
fin de que le dure el máximo 
tiempo posible, después com
pra el coche. A una buena ama 
de casa, nunca se le ocurre 
comprar un buen filete de ter
nera, si no dispone de frigorífi
co para dejarlo encima de un 
mueble, se lo puede llevar el 
gato o se estropeará, yeso que 
d icho filete no vale nada en 
comparación de un coche, eso 
le pasa a los ciudadanos que te 
he d icho antes piensan que de
jar el coche en la calle anima a. 
que se lo pueda llevar el caco, 
se lo ' puedan abollar o se.le es
tropeará mucho tiempo antes 
que estando en cochera, y ésta 
por muy buena que sea y esté 
muy céntrica, vale mucho me

_nos que el coche, de tal forma 
que cuando llega de su trabajo 
y entra su coche ei1 su garaje, 
duerme tranquilamente. 

Aqu í en España, primero 
nos compramos el coche y lo 
conducimos sin permiso de 
conducir y cuando "os sancio
nan unas cuantas veces por 
ello, lo obtenemos y cuando 

nos lo roban o hemos visto que 
' roban otros, es cuando nos 

entran las prisas por la coche~a . 
. Bueno, en lo del permiso quizá 
haya exagerado, pero en lo de 
la cochera no he exagerado na- , 
da, o sea que eso de tener co
che sin cochera los hay en can
tidad y aqu í está elquiz de la 
cuestión, que una gran parte de 
ciudadanos consideran los apar
camientos como v.erdaderas co- , 
cheras y cuando vienen de tra
bajar qu ieren dejar el coche en 
el aparcamiento de abajo de su 
ventana y eso hasta mañana. 
¿y qué ocurre? que si otro ciu
dadano necesita dejar el coche 
allí por algún asunto, recado o 
compra por algún momento, 
no encuentra aparcamiento 
porque éste está ocupado por 
el coche de un señ'or que vive 
all í y ha considerado aquél es
pacio como cochera, por lo 
tanto está tranquilamente en el 
cine, viendo la tel~ o donde le 
plazca y luego nos quejamos 
que no hay aparcamientos, 
cuando realmente lo que no 
hay es conciencia colectiva. 

Tenemos que concienciar
nos, que los aparcamientos son 
lugares para dejar los veh ículos 
en momentos determinados, 
pero no a todas horas y todos ' 
los días, que los aparcamientos 
son aparcamientos y no coche
ras, que un coche ya vale entre 
medio a un millón de pesetas y 
entiendo que son muchas pese
tas para dejarlas en la calle a 
disposición de algún mal inten
cionado, que el alquiler de una 
cochera no vale tanto y el co
che y la tranquilidad del pro
pietario lo ganan . 

Debemos exigir, no aparca
mientos, que los hay y de sobra 

Eslol conduelo re. no .e ecuerden de que una línee conlínua nunce .e 

debe rebaser 
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Giro "a la indonesia" pero aquí no procede si no exisle collsi6n en eslo. 

vehículo. es por .u p'ecaucl6n, pero les condicione. pere ello . 1 les 

hen creedo 

sino COCHERAS, yestoponlo 
en mayúsculas. 

Otro problema es la falta de 
imaginación que tenemos q el 
exceso de comodidad que de
seamos, cuando vamos a algún 
lugar queremos llevar el coche 
hasta la puerta, e 'igual concuer
dan algunas circunstancias y lo 
conseguimo.s, después quere
mos ir a otro sitio que está de 
all í a doscientos pasos y otra ' 
vez ,coche en ristre y así suce
sivamente, ello conlleva pérdi
da de tiempo en general, con
sumo de combustible innecesa
rio, más tráfico, obstrucciones 
y al final falta de aoarca
miento. 

Creo que en el centro de 
nuestra ciudad no hay nada lar
go y que disponemos de unos 
estacionamientos en el lugar 
denominado el Bosque, ~n 
nuestro paseo, amplísimo y 
desde all í todo está a tiro de 
piedra, con lo agradable que es 
andar por nuestro paseo. Otro 
lugar de aparcamiento podrían 
ser las calles' que .bajan del ce
rro de Santa Ana y las que las 
cruzan. Pero que nos entre en 
la cabeza que lo que no se pue
de hacer es que si van doscien
tas personas en coche ~I ambu
latorio, a Simago, el mercado, 
o algún banco, es disponer en 
sus alrededores y en la misma 
puerta de doscientos estaciona
mientos, pero si nos estrujamos 
un poco el majín sí los podre
mos encontrar.en los lugares 
que te he dicho, yo porfío en 
cualquier ciudadano que en 
Puertollano, desde el lugar que 
quiera, por, mucha concurren
cia que tenga, encuentra esta
cionamiento a menos de tres
cientos pasos, aqu í falta imagi-

nación . Me gustaría romper las 
viejas costumbres tan arraiga
das de circular siempre por las 
mismas calles y estacionar 
siempre en los mismos sitios, 
me gustaría que colaboraran 
con nosotros y comprobaran 
que lo que digo es cierto. Creo 
que hay infinidad de conducto
res que aún creen que tenemos 
el Puertollano de antes, de 
calles sin asfaltar, y sin acerar, 
deben de empezar a darse cuen
ta que el 95 por ciento de las 
más imprescindibles, pO,r no de
cir de todo el pueblo, ya están 
urbanizadas y por ellas se pue
de circular mereciendo a veces 
la pena de dar un poco de vuel
ta, si ganamos tiempo, tanto 
para la circulación, como 'para 
aparcar. 

y los días de lluvia, no me 
veas, ese día en lugar de poner
se la gabardina y cubrirse con 
el paraguas, el ciudadano de 
Puerto llano se pone el coche y 
ya no hay quien, circule, esos 
d fas son los días de más inten
sidad ' circulatoria hay y los de 
mayor atasco, puesto que ' to
dos pretenden dejar los coches 
en los mismos sitios. 

Perdona que me salga del te
ma, si lo he hecho es porque 
creo que era necesario, en 
cuanto a t\I pregunta concreta 
te respondo que sf, que hay 
previstos crear, si nos.lo permi
ten las posibilidades económi
cas, en el centro de la ciudad 
una cantidad considerable de 
estacionamientos, aunque aho
ra no te pueda concretar el nú
mero exacto, ni los lugares, y 
te digo en el centro; porque 
saliéndote un poco de él, pero 
muy poco ya no hacen 'falta, 
sino que sobran. 

COLABORACION 

1I Congreso' de la Unión de Juventud •• 

Comunistas de España 
Los que hayan seguido a tra~és de los medios de comunica

ción el desarrollo de los acontecimientos en el interior de nuestra 
organización, durante este último período, pueden llegar a pensar 
que la UJCE está dividida, que es lamentable que en la actual, situa
ción de los jóvenes de nuestro país, los pocos jóvenes comunistas 
que hay se 'peleen entre ellos, incluso hay gente que llega a pensar 
que nuestra situación es reflejo de la del PCE y que la pugna es 
entre jóvenes de diferentes tendencias. Pero por contradictorio que 
parezca, la UJCE está más unida que nuncá - como lo demuestra 
la unanimidad de las resoluciones adoptadas en nuestra Conferen
cia ProvinCial de Ciudad Real- en lo que ha sido el proceso de 
regeneración interna habido en nuestra provincia, y que ha puesto 
las b,ases de lo que será el proceso de su reconstrucción. 

Celebramos nuestro II Congreso ante la constante agravación 
de la crisis económica del capitafismo y, en lo poi ítico, una agud i
zación de las tensiones a nivel internacional y nacional. 

LA SITUACION POLlC1T~A NIVEL INTERNACIONAL! se 
caracteriza, como decía, por la agudización de la crisis económica 
del imperialismo, del modelo impuesto por los EE.UU . después de 
la 11 Guerra Mundial basado en la centralización del capital y en la 
nueva división del trabajo a nivel internacional, agudizando las dife
rencias entre los países ricos y países pobres. Se intenta sustituir 
el modelo Keynessiano por el neocapitalismo que comporta la 
hegemon ía de las multinacionales más poderosas, lo cual provoca 
las luchas tanto de liberación nacional como social, haciendo con 
éstas ava'nzar a la humanidad hacia el socialismo. Al desgajarse de 
su seno colonias y países dependientes, agudizan aún más la crisis 
económica, poi ítica y social del sistema. Todo esto, en el proceso 
lógico de enloquecimiento de los magnates y con el fin de seguir 
obteniendo la máxima tása de explotación de la clase trabajadora. 
Imponen regímenes dictatoriales, recurriendo 'al fascismo, y ello 
tanto en los Países coloniales o dependientes como en el seno de 
los países imperialistas. 

LA SITUACION POLlTICA NACIONAL, se agrava, dentro 
del marco de la crisis del capitalismo. Se agrava por la peor infra
estructura económicá y los procesos poi íticos internos determina- ' 
dos por la etapa de transición poi ítica. 

La no combinación de la política de gobierno con la lucha de 
masas ha allanado el camino a la derecha y ha conllevado altos 
costos: la DESORGANIZACION y el DESENCANTO. La UCD 
encabezando los intereses de la búrgesía multinacional y dentro de 
la estrategia global del imperialismo establece una poi ítica de cons
tante agresión contra las capas populares. Según el Instituto Nacio
nal de Estad ística , más de 1.000.000 de jóvenes entre los 14 y 
24 años están en paro en España, hijos de trabajadores que antes 
de 'empezar ya no tienen nada que hacer y que rum ian sus sueños 
televisivos mientras esperan sin saber ni ,qué ni cuando. Se produce 
así una rotura de la primera función juvenil, la de la búsqueda del 
papel social; las consecuencias son las de una inestabilidad acentua
da que puede, lógicamente, convertirse en desesperación. Los estu
diantes -"esos privilegiados de antes"- aguardan ahora, inmersos 
en un proceso de degradación del conjunto del sistema educativo, 
a que terminen sus estudios para encontrarse también ... en paro. 

el 23 de Febrero aparece como reflejo de las contradicciones 
entre el viejo aparato del Estado franquista y las instituciones 
surgidas del proceso de reforma política. Aunque lo más importan
te no esel, 23-F en sí, sino sus consecuencias. Comporta una mayor 

derechización del proceso político en nuestro país, una de las con
secuencias más graves la tenemos en estos momentos ante la posi 
ble entrada de España en la OTAN. Pero, a la vez la nueva situación 
poi ítica española parece alertar a la juventud, superando en parte 
el anterior "pasotismo"y pasando a la ,situación de alerta. , 

A la vista de los últimos acontecimientos -la participación 
de la mayoría de los militantes de fa UJCE en la campaña ANTI
OT AN- nad ie puede dudar que la ' UJCE cuenta con la suficiente 
fuerza teórica y práctica, organizativa y de entüsiasmo militante, 
como para tirar adelante con su proceso de reconstrucción inicia
do en nuestra provincia, salvando las barreras que hagan falta. 

Puede tardar más o menos tiempo en que nos convirtamos 
en una organización con millares de jóvenes, pero lo que está claro 
es que no depende de la voluntad individual de nadie, sino que 
responde a una determianda realidad . 

Quienes tan solo se fijen; para analizar la realidad de la UJCE, 
en cuestiones de forma y no vayan a las causas reales y objetivas, 
no vean la capacic!ad revolucionaria que desprende el pr.oceso de 
regeneración interna iniciado en la II Conferencia Provincial de 
Ciudad Real y lo que puede llegar a ser la UJCE ; caerán en el 
análisis fácil, en la "etiqueta", y no entenderán que lo que hoy 
está en juego es la posibilidad o no de encauzar de form~ revolu
cionaria lo que sin duda serán grandes movilizaciones juveniles 
en los años venideros. O alguien es tan iluso de pensar que la 
juventud de !lste paú (y otros) va estar impasible y muda ante la 
propia autodestrucción a la que le está sometiendo la actual crisis 
del capitalismo. ' 

, Es eñ este proceso en el que se enmarca nuestro II Congreso, 
que esperamos que signifique el comienzo de una nueva ' etapa 
en la UJCE . ' 

Ei Congreso inicia sus s'esiones proclamando sus dos princi
pales banderas : 

- GARANTIA PARA LA PAZ. EL ,DERECHO A LA VIDA 
LA PROFUNDIZACION DE LA DEMOCRACIA. EL DE
RECHO A LA LIBERTAD 

BOLETIN DE SUSCRIPCION 

Si desea suscribirse a la Revista PUERTOLLANO 
mándenos este Boletín a Plaza de la Constitución, 1, 

Redacción de la Revista PUERTOLLANO 
(Ayuntamiento) 

Nombre _______ _ 

Apellidos 

Dirección _ ______________ n.o __ 

Localidad _______ _ 

Deseo suscribirme por un AÑO a la Revista 
PUERTOLLANO 

Abónese con cargo a mi cuenta ________ _ 

Banco o Caja ________ _ 

la cantidad de: _____ _ 
Envio por Giro Postal la cantidad de _____ _ 

FIRMA, 

Coste de Suscripción por un AÑO. .. .. 450 pesetas 

Para el Extranjero .......... , ... ..... 600 pesetas 
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Gpat. noticia para el nuevo año 

Un reumatólogo en Puerlollano 
Según las estadisticas, existen cuatro millones y medio 
de reumáticos en España para 8010 250 especialistas 

Nueva y grata noticia para el nuevo año 

UN REUMATOlOGO EN PUERTOllANO 

Según las estadísticas, existen 4 millones y medio de 
reumáticos en España, para solo 250 especialistas. 

Tal vez la noticia que hemos recogido por simple coinciden
cia, y el título que hemos elegido no signifique gran cosa para mu
chas personas, y queden tan tranquilas como si hubiesen visto otro 
título cualquiera. Sin embargo, esperamos que, una vez leído este 
reportaje, cambien de opinión respecto a la importancia que en la 
medicina tiene y tendrá en el futuro, la enfermedad que más gastos 
origina al Estado; la enfermedad que padecen millones de españo
les, según estad ísticas. Y no exageramos si decimos que, el reuma
tismo, es algo así como una plaga tan antigua y conocida como di
fícil de erradicar. Es una enfermedad que, como antes tiernos dicho 
padecen un tanto por ciento muy elevado de españoles. ¿Quién, 
si no, puede decir que en su familia no tiene al pariente más o me
nos lejano que padezca algún_tipo de reumatismo (muscular, dege
nerativo, óseo, etc.)? Son pocas las familias que se salvan de sufrir 
las consecuencias de esta temible enfermedad. Pero, los enfermos 
reumáticos, esas personas que tanto padecen, ¿cue.ntan éon medios 
adecuados y personal especializado suficiente para su restableci
miento? Al parecer no. Tenemos entendido, que escasean los mé
dicos especialistas o reumatólogos; dándose el caso, que en muchas 
provincias no disponen de un sólo reumatólogo. Ciudad Real, por 
lo tanto, es una provincia agraciada. En la capital, ya ejerce desde 
hace bastantes años, un especialista. Y ahora, Puerto llano, podemos 
decir es el pueblo de suerte, al contar con otro médico especializa
do en reumatología. 

Sinceramente, al enterarnos 
de la nueva y grata noticia, que 
con mucho gusto vamos a di
vulgar, quedamos un tanto sor
prendidos. Era difícil admitir el 
ejercicio de un reumatólogo en 
un pueblo, aunque este sea 
grande a sabiendas de que exis
ten capitales de provincia sin 
un especialista en reumatología. 
El interés nos indujo a saber la 
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verdad, y, efectivamente, lo 
comprobamos indagando y pre
sentándonos en la misma con
sulta particular del reumatólo
go de PuertoUano; que tiene 
instalada en la caUe Numancia, 
núm. 1. Y nos llevamos otra 
sorpresa, porque en lugar de 
encontrar a un señor galeno ya 
mayor y con barba larga y 
cana, saludamos a un joven es-

pigado, serio y con apariencias 
de sencillez; sencillez con mu
cha naturalidad que nos demos
tró durante la entrevista que 
mantuvimos, y que hemos con
vertido en este reportaje de in
(erés general, dada la impor
tancia del tema.-

-En la placa de la puerta he 
leído: "Doctor García-Mancba 
Arévalo. Especialista en Reuma
tología. -Colegiado 1641-". 
Me parece muy jOfJen. ¿Qué 
edad , tiene nueStro reumató-
logo? . 

-Vei'ntiocho años -nos res
ponde con una lefJe sonrisa. 

-.. ¿Podem.l1S tutearnos, en·' 
tonces? 
. -Sí, de~e luego, lo prefiero. 

-¿De dónde eres? 
-Nací en Migueltutra, pero 

al mes de naéér se trasladarcm 
mis padres a 'Puertollano, y des
de entonces no me he movido 
de aqu í sino sólo para realizar 
mis estudios. 

-Estudios que bu bec~o · 
¿en qué Universida~? 
~En la Facul.-fad de Medici

na, de .Ia Universidad Cqmplu
tense de Madrid, Cátedra de 
Reumatología. 

-¿Ejercías ""tes · la medi
cina? 

-Sí, desde hace cuatro 
años. Primero, como médico 
reSidente en la Residencia, y . 
después como médico de ur
gencia del Ambulatorio de , la 
Seguridad' . Social de Puerto
llano. 

-·Es decir que tenías el ti
tulo de médico a la edad de ... 

-Veinticuatro añps. 
-Bien. Hablemos de tu es-

pecialidad, de la Reumatología. 
Tengo entendido que existe un . 

' número excesivo de enfermos 
reumáticos. .!Me puedes decir 
este número en toda España? 

-En España, habrá unos 4 
millones y medio de reumáti
cos. 

-¿Yen nuestra provincia? 
-En Ciudad Real, no exis-

ten estad ísticas que nos confir
men el número exacto de en
fermos reumáticos, pero pode
mos calcular unos cien mil. 

. -En PuertoUano, ¿sabes los 
que hay? 

- Tampoco se sabe con 
exactitud; aunque se puede cal
cular entre los 10 y 15 mil. 

-¿Crees que existen en Es
.paña los especialistas suficien
tes para esos cuatro millones y 
medio de reumáticos? 

-No, no existen. En Espa
ña, estamos con dedicación ex
clusiva de reumatólogos, unos 
225 especialistas, · número que 

atender a los cuatro mi 
llones y medio de reumáticos 
es baj ísimo. 

. -¿Por qué no se promocio
na más al estudiante de medici
na hacia la reumatología? 
¿Existe alguna razón especial? 

-Yo opino, que no se le dá 
la importancia que tiene la reu 
matolog ía ; dentro de nuestra 
formación en la carrera univer
sitaria, y no existen centros do
centes dentro de la Universi 
dad. La prueba la tenemos, en 
que no hay nada más que una 
Cátedra de Reumatología en 
toda España. 

-¿Supongo conocerás al 
único reumatólogo que tene
mos en Ciudad Real, desde 
hace varios años? 

-Sí, lo conozco, Javier 
Paulino, es muy conocido. 

-Si has tenido alguna rela
ción amistosa o profesional con 
él, ¿qué opinión te merece Ja
·vier como reumatólogo? 

-Solo he tenido la oportu
nidad de saludarle varias veces; 
pero sé que es un reumatólogo 

. muy bien formado , y, a pesar 
de su edad , tiene una gran ex
periencia dentro de la reuma
tolog ía, dominando perfecta
mente la especialidad. 

-Volvamos (l PuertoUano . 
¿Te darías por satisfecho erra
dicando el reumatismo de esta 
gran ciudad ? 

Nuestro joven reumatólogo, 
hace un gesto expresivo, y, des
pués, como si hubiese vencido 
tras largá bataUa la temible en
fermedad que padecen los mi
les de enfermos que existen y 
cuantos están bajo su tratamien
to, nos dice: 

-Vaya preguntita , amigo . 
Ya lo creo. que me daría por sa
tisfecho y muy satisfecho , da
do el gran pomentaje que exis
te y la falta .de un tratamiento 
correcto de muchos de ellos. 
Pero pondré toda mi voluntad 
y cuanto está a mi alcance para 
que mis pacientes se restablez
can lo antes posible . 

-¿Cuántos reumáticos tie
, nes actualmente bajo trata
miento? 

-Unos cuarenta . 
. -¿Qué clases de enfermos 

existen? o dicho de otra mane
ra: '¿De cuántas formas pode-

mos definir al reumatismo? 
'- 'Existen, por un lado, los 

reumatismos degenerativos, 
que son los más frecuentes; los 
infl~matorios; los reumatismos 
de .partes blandas; los formados 
por precipitación de cristales; 
los metabólicos; los infeccio
sos; los reumat ismos endocri 
nopáticos; los relacionados con 
otras enfermedades (alergocu
táneos, hemopáticos, neuropá
ticos, sicógenos, pos-traumáti 
cos, etc.); conectivopatías y 'un 
gran número de enfermedades 
óseas. Esta es una enumeración 
muy somera que engloba a mu
chísimas enfermedades reümá
ticas. 

- ¿Existen centros asisten
ciales sr.:ficientes para atender a 
todos los enfermos reumáticos? 

-No; no existen. 
- ¿Qué influencia tienen las 

aguas termales en estos enfer
mos? 

-El agUa en ~í es buen.a, y 
. u.n agente físico bastante em
pleado como 'paliativo para el 
tratamiento de los enfermos 
reumáticos. 

- ¿Cuál es el comportamien
to de Sanidad Española con 
respecto al reumatismo? ¿Faci
lidades? ¿Trabas? ¿Indiferen
cia? ¿Preocupación .. . ? 

- Actualmente creo que exis
te una mayor preocupación por 
el enfermo reumático, tanto 
por parte de Sanidad como de 
otras instituciones, entre las 
que podemos.citar la Cruz Roja 
Española, con su lucha anti- . 
rreumática, el L.I.R.E. y la So
ciedad Española de Reumato
logía . 

-¿Harías alguna sugerencia 
práctica a la Administración? 

-La primera, que se creasen 
el número suficiente de centros 
asistenciales para astos enfer
mos, con los especialistas co 
rrespondientes, única manera 
de combatir el reumatismo . La 
segunda, centros de recupera
ción para integrar a estos en
fermos en la vida, y ot ro:'!, sería 
crear gabinetes ' de psicotera
péuticos, para enseñar a vivir a 
estos enfermos con sus proble
mas. 

-¿Qué representa en el as
pecto laboral las enfermedades . 
reumáticas? 

- Las enfermedades reumá
tica~ crean un tanto por ciento 
muy elevado de invalidez, tan -' 
to permanente parcial como to 
tal; muchas jornadas de trabajo 
perdidas y un número elevado 

de absentismo. 
-¿Qué es más importante, 

la prevención de la enfermedad 
o la curación? 

-Lo mejor es la prevención 
de la enfermedad; pero, en mu 
ch ísimas enfermedades, esa 
prevención no se puede realizar 
por no saber siquiera la causa 
que la produce. 

-Como reumatólogo, ¿qué 
conducta recomiendas para 
prevenir el reumatismo? 

-Dentro de esta conducta, 
puedo recomendar evitar pos
tu ras viciosas, tanto en el traba
jo como en el reposo; no engor
dar, llevando para ello una die
ta o alimentación racional; la 
elección del clima más apropia
do; evitar sobrecargas y sobre
esfuerzos, así como el sedenta
rismo, y much ísimos consejos 
más. 

- ¿Qué te dice el nombre de 
Hipócrates? 

- Ese nombre me dice mu
cho: Un gran sabio de la medi 
cina y pionero ds ,. medicina 
moderna. 

-Antes de terminar, quiero 
decirte algo, por una coinciden
cia soy socio de la Liga Reuma
tológica Española desde el año 
1974, a pesar. de que, personal
mente, sigo las prácticas de la 
medicina natural, lo que no me 
impide prestar la ayuda desin
teresada a esa institución, crea
da, supongo, para combatir el 
reumatismo en España. Y yo, 
como socio, pregunto a este jo
ven reumatólogo de PuertoUa
no: ¿Conseguirá esa benéfica 
institución, la Liga Reumatoló
gica Española, los propósitos 
para los que fue fundada? 

- Si el Estado se hace real
mente eco de los propósito,s de 
la Liga Reumatológica Españo
la y Sociedad Española de Reu
matolog ía, muchos problemas 
de los enfermos reumáticos de
jarían de existir; se resolvería, 
en parte, el grave problema que 
representa para España, y se 
ahorrarían muchos millones de 
pesetas; porque en nuestro pa ís, 

esos 4 millones y medio de\ reu
máticos, equivalen a una) pér
dida anual de 160 millones de 
jornadas. Esto quiere decir que, 
el reumatismo, representa den
tro del absentismo laboral, del 
21 al 23 por ciento . 

- Terminamos con tu pue
blo. Digo tu pueblo, porque de 
los 28 años que tienes, llevas 
viviendo en· él todos esos, me
nos el mes correspondiente al 
lugar de nacimiento; por lo tan
to te puedes considerar de 
PuertoUano. Y dime: ¿Qué se 
necesita para atender el núme
ro de enfermos que acuden al 
amparo de la Seguridad Social? 

-Para el número de enfer
mos que existen en Puerto llano 
se necesitaría un mínimo de 
tres reumatólogos, integrados 
en un mismo equipo, con un 
número mínimo de camas para 
caso de hospitalización; acom
pañado de la cooperación de 
otros servicios, como rehabi'li 
tación, laboratorio, medicina 
interna, etc. 

-¿Se podrá conseguir algún 
día todo eso? 

-Es difícil; pero hay que 
tener confianza en el futuro . 
Lo que hoy nos parece imposi
ble, mañana puede ser fácil
mente realizable. 

-Por último, ¿qué es lo que 
tiene la consulta de un reuma
tólogo? 

- Yo tengo una sala de espe
ra, sala de exploración con un 
despacho, sala da radiología y 
laboratorio. 

-¿Tr'abajas tú mismo el la
boratorio de radiología? 

-Sí, con un ayudante que 
tengo . 

-Bien, esto es todo. Te 
agradezco los minutos que me 
has dedicado, y que en esta 
consulta puedas aliviar el dolor 
de tus' pacientes. Mucha suerte 
en este nuevo año y en tu di
fícil cometido como especia
lista en reumatología. 

-Muchas gracias. 

Feo. Zamora 
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Este buen señor, cuando ya 
el surrealismo de ,An~ré Bret6n 
agonizaba por Euro~a, se pre
sentó en París, subió a uná tari
ma y gritó al mundo: "los para
noicos unidos jamás serán ven
cidos"; frase que significó una 
inyección de' absurdo al surrea
lismo, o lo que es lo mismo, 
una inyección de alcohol a un 
cirrótico que está ya a las puer
tas del "Delirium tremens". Y 
momentáneamente el surrealis
mo . se salvó. Personajes como 
Benjamín Peret, Paul Eluard, 
Antonind Artaud y René Char 
le sobaron el bigote. Después 
ocurrió que puso nuestro Salva-

_ dor su paranoia y su absurdó al 
servicio de los Crevolet y de los 
bancos americanos, sin olvidar 
su ;xtremado cariño a los bille
tes con el rostro de Franco. En 
la Residencia~ de -Estud iantes 
fue amigo de Lord, pero no se 
entristeció demasiado a la muer
te de -éste, se alegró, más bien, 
pues nunca ha ocultado su 
amor por ei fascismo. Ahora, 
ya viejo nuestro Salvador, 
cuando se impone a las almas 
una reflexiór.l, no surrealista 
ciertamente, sino sincera, toda
vía se empeña en decir que es 
el mayor genio de no se qué, el 
más granéle escritor y en acuñar 
"cristos" que producen sus 
buenos dólares. A un gran hom
bre como Paul Eluard le robó 
la novia, pero no sólo ha roba
do al prójimo, sino, y lo que es 
peor, se ha robado a sí mismo 
el poquitín de talento que 
quizá tuvo. 

El hierro Vizcalno 
cosa del pasado, 
pero c~n gracia 

Nos es nuestro buen Viz
caino como aquel hierro "cor
to en palabras pero en hechos 
largo", no le abunda esa nob le
za del silencio, ese mutismo ho
nesto que hace lo que dice. 
Nuestro Vizcaino no creo que 
descienda de la -nobleza vasca, 
sine del rancio feudalismo me
dieval. Ha sabido aprovechar la 

. Democracia para explotar, eco-
nómicamente, por supuesto, 
los coletazos del Franquismo. 
Ha aprovechado la libertad pa
ra enseñar tetas nacio'nal católi
cas, culos fascistas. Ló que no 
le perdono es que nos ha queri 
do meter lo retro eróticamente, 
mientras que el Franquismo 
quería que las tetas atípicas 
fueran sólo para los Directores 
Generales. 

En el fondo, nuestro Vizcai
no persigue un imposible, la 
utopía, porque "ah í es na" po
nerle 'uní;! "S" al Concilio de 

, Trento para' que llegue al villa
no, a los qué somos simplemen
te I(ulgares peatones. 

Oliart, aanare de 
poeta 

lA quién se le ocurriría ele
gir un poeta para que domine 
las armas? No me imagino al se 
ñor Oliart recitando sonetos en 
la Junta de Jefes de Estado Ma
yor, redondillas y poemas de 
verso libre, no me lo imagino 
diciendo: 

'No imitáis a ese Tejero 
que entró a las Cortes con pistola 
y el tr-ho llenó de llliujeros. 
Sed buenos, quered a una sola : , 
La Constitución del Pueblo entero. 
Si dais golpes 
que sean de pecho y con estola, 
para rezar a Dios con muého esmero 
y que proteja "la Consti" española. 
No imiteis, no, a ese Tejero. 

Emilio Romero, 
acción terrible 

Con su pose Napole6nica, 
escondidos esos pequeños ojue
los en un denso .cristallleno de 
círculos, así, se nos presenta en 
innumerables revistas y perió
dicos. Emilio , Romero, cuando 
mira para arriba no se sabe si 
espera un pesado golpe en la 
cabeza o es que te obs~rva por 
encima del hombro. Cuando 
escribe, descarga a diestro y s~
niestro una bilis amarilla, cier
tamente. Sabe de todo este 
"Larrllla" de las letras españo
las, se las sabe todas. 

Garrigues, el vivo 
Don Antonio 

Después de haber bebido las 
esencias de Reagan, tiznado 
por el liberalismo de Central 
Par1< y con buenas relaciones 
con los Bancos Yankis, aquí 
nos viene Antonio Garrigues, 
siguiendo esa trad,ición inglesa 
de crear Clubs, de sembrar el 
mundo de Clubs. Quiere tras
plantar en la vieja Europa, más 
concretamente en la España 
nuestra, ese dinamismo soso y 
materialista de América. Es un 
nuevo Col6n que quiere ameri
canizar España, ' .Es un nuevo 
conquistador que en vez de lle
var léi cruz en la mano, lleva un 
fajo de dólares; una botella de 
whisky, un perrito caliente y 
un chiste sin gracia. 

MANUEL JULIA 

PARIS 

Distribuidor Oficial para PUERTOLLANO 

Joyería §IE~A 
30 Paseo de San Gregorio,7 ' - Tel. 4210'79 
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p'0 S. GREGORIO, 74- entplta. 

\42.34.66 

Un correcto aprendizaje y honrado comportamiento con los 

demás es tu mejor San Cristóbal, consejo de Autoescuela Hidalgo 

pués de la tempestad 
vino la calma 

ViJlamayor de Cva.-Hasta 
hace poco se ha venido hablan
do de los efectos de la sequ ía, 
en todas partes. Por cierto que 
en nuestro pueblo, el abuelo 
más abuelo, nos vaticinó con 
antelación las lluvias caídas y 
por caer. Y decimos por caer, 
porque sigue p'rediciendo de 
vez en cuando. Esto nos decía 
el día 25 de' diciembre pasado, 
que se mostraba soleado y sin 
una nube: "Mañana lloverá; 
ya lo veréis". Y al día sigu iente 
llovió. Pero esto ya son aguas 
pasadas . . 

Lo que no predijo, lo que 
escapó a su veteran ía, fue el 
vendaval que nos sorprend ió el 
último día del año, que arrasó 
parte de la p~nínsula y causó 
destrozos .en algunos lugares de 
nuestra provincia, dejándose 
sentir en unos sitios más que en 
otros. En Villamayor -por 
ejemplo- hubo tres casos tan 
sorprendentes, aparatosos y es
pectaculé!res, que han pasado a 
la lista de anécdotas locales. En 
lo pequemos pueblos, ya se sa- ' 
be, las anécdotas se cuentan 
con la 'guasa que requiere cada 
caso, por eso de conocerse 
mejor entre sí las virtudes y los 
defectos, los nombres y los 
apodos; y se comenta entre el 
vecindario, en grupos de fami
liares y amistades, terminando 
cada relato con la masiva car
cajada. 

Nosotros, sin pretender la 
más mínima burla sobre estos 
tres casos, por fortuna, sin des
gracias personales, diremos que 

el ~endaval de días pasados 
asustó a todos los vecinos, pero 
en grado superlativo a los tres 
afectados. Uno de ellos~ Deo
gracias Castellanos, se encontró 
en unos segundos con su co
bertizo y cochera del corral, 
convertidos en un jerogl ífico 
de metal. Las chapas del techo 
volaron y los tirantes quedaron 
tal como se pueden ver en la 
fotografía que presentamos. 
Pero no quedó aqu ( la cosa, en 
la cochera, cuya puerta vemos , 
al fondo, tenía un coche recién 
estrenado, tan reciente que 
sólo registraba el cuentakiló
metros .85 de rodaje. Es decir, 
lo hab ía comprado en Puerto
lIano,lo llevó a Villa'mayor, fue 
a Abenójar y volvió, y éso era 
todo el rodaje. Pero la viga que 
cayó sobre él, no respetó su 
juventud y ahí lo tienen ya en 
el taller, como si estuviese para 
la chatarra. 

Otro caso, que no pasó de 
ser espectacular y sirve de 
chanza entre los vecinos, fue el 
de los burros de "Mereje". Los 
dos animales se encontraban en 
la cuadra del huerto, y, al hun
dirse una de las paredes, salie
ron a galope "tend ío", como 
contara Jacinto, y estuvieron 
buscándolos hasta por las huer
tas de "La Ventilla", distantes 
unos 4 kms. del pueblo. Luego, 
resultó que se encontraban los 
animales en la cerca de "Casca
bel", en las afueras, sin duda, 
buscando refugio seguro, y 'allí 
permaneCieron quietos y asus
tados hasta que llegaron a res-
catarlos. ' 

y el tercer caso, le sucedió 
a Mamerto en su establo. En lun' 
dos por tres, las uralitas del te
cho desaparecieron, quedándo
se al descubierto con los anima
les. Lo más gracioso es que no 
ha aparecido ni una, a pesar de 
la búsqueda. y como los co
mfmtarios siguen en torno al 
suceso, uno de los más guaso
nes del pueblo al verlo tan 
preocupado, le dijo que estu
viese tranquilo que ya aparece
rían, y que todos los días oyera 
las noticias de rad io y televi
sión, que no ser ía extraño salie
ra la noticia de que por algún 
lugar se hab ían visto plati lIos 
volantes u objetos sin identifi-

cae Que en tal caso llamara a 
Radio Nacional, Servicio de So
corro o Prado del Rey, dicien
do que eran sus uralitas. 

Terminemos diciendo, que 
de haber sucedido todo esto 
dos días antes, la inocentada 
habría sido perfecta, con su 
realismo por delante. De todas 
formas, como el carnaval lo te
nemos a la vista, no es.de extra
fiar que los letristas aficiona
dos, hayan tOlT\ado nota y re
cojan otrás datos de onda corta 
que servirán para las corres
pondientes murgas que toqos 
los años salen en el pueblo. 
Ya lo verán. I 

Feo. Zamora 

Primera Semana Cultural de 
Hinojosas 

Desde el pasado 27 de, di
ciembre al 3 de enero ~ tuvo lu
gar en Hinojosas de Cva. la I Se

' mana Cult'ural organizada por 
la Asociación Cultural "San 
Bernardó". 

, El hecho de celebrarse este 
acontecimiento es muy impor
tante, pues por primera vez los 
vecinos de este pueblo han te
nido la ocasión de participar en 
actos culturales que no fueran 
los de siempre. Y ~sto ha sido 
posible gracias a la labpr de un 
grupo de jóvenes er.ltusiastas 
que sin ayuda de ning(m tipo, 
en un intento de hacer que la 
cultura - no sea privilegio de 
unos pOCQs, sin apen'as medios ' 
y con la única colaboración 
desinteresada de la Casa de Cul
tura de Puertollano han logra
do que durante unos d (as, el 
cine, la música, la representa
ción, la pintura, etc. haya sidq 
tema cotidiano de conversación 
en un pueblo acostumbrado a 
otras cosas. 

La Semana comenzó con la 
apertura en los locales de la 
Asociación de una inter.esante 
exposición de pinturas y dibu
jos de artistas locales, en la que 
junto a la variedad de estilos es 
de destacar la excelente t~nica 
conseguida por pintores en su 
mayoría, autodidactas. Si > a 
esto unimos que era la primera 
exposición de este tipo, que se 
montaba en Hinojosas, se expli
ca el interés que desde el pri
mer momento despertó. 

El día 28 estaba programada , 
la película de Luis Buñuel: 
"Tristana", pero por causas aje
nas a la organización no pudo 
proyectarse este día, aplazán
dola para el d (a siguiente des
pues de la actuación del grupo 

infantil de la ,Casa de Cultura 
de Puertollano "La Hora del 
Cuento", que muy bien dirigi
dos por María Angeles Raba
dán; escenificaron vari,as can
ciones infantiles y bailaron va· 
rios temas regionales entre ellos 
la popular "Jota de Hinojosas", 
recibiendo numerosos aplausos 
del entusiasta públiCO infantil 
que llenaba el local. 

A continuación el joven ma
go local "Willy" se encargó de 
cerrar el acto con sus numero
sos trucos dejándonos a todos 
sorprendidos con su destreza y 
habilidad. -

' El día 30 a las siete de la 
tarde y en el Cine España, la 
rondalla "La AlTlistad" de u
nojosas; interpretó varios temas 
conocidos dejando una vez más 
constancia de su trabajo y ma
nejo de instrumentos musicales. 

Intervino después el grupo 
folk de Puerto llano "Renacer", 
que a pesar de tener que actuar 
con velas, dio un gran recital de 
canciones populares recogidas 
de otros grupos o por ellos mis
mos, logrando entusiasmar a un 
público que al final aplaudió 
calurosamente. 

La Semana se completó con 
una conferencia sobre. la Toxi
cOmanía y la actuación del re
cientemente creado grupo folk 
"Arenales" >,de Hinojosas, que 
volvieron de nuevo a llenarnos 
de nostalgia por lo popular. 
Esperemos que esta I Semana 
Cultural sea un prólogo a una 
serie de actividades, que con la 
ayuda de todos, hagan posible 
el desarrollo cultural de un 
pueblo hasta ahora un poco 
apartado de esta importante 
preocupación humana. 

Vicente Arroyo Pinilla 
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La hora de la 

Balance de la 
en Puertollano 

La Universidad Popular co
menzó a funcionar en nuestra 
ciudad en abril de 1981. Des
de entonces se han celebrado 
dos ciclos de cursos -2? y 
4? trimestre- y una labor de 
animación socio-cultural deno
minada "Viernes Culturales". 

Durante el ciclo del 2? tri
mestre se impartieron 25 cur
sos de 40 horas de duración 
cada uno, distribuidas en 10 se
manas. La cuota de inscripción 
fue de 500 ptas, aplicándose 
una reducción del 50 por cien
to en casos justificados. Parti
ciparon 302 personas, con ma
yoría femenina, siendo tam
bién mayoritarios los residentes 
en barrios periféricos respecto 
a los de la zona centro . La edad 
media de los inscritos fue de 27 
años y la media de asistencia 
por curso, 12. 

LIBROS 

Autor: 
Fray Francisco de 
Rades y Andrada 
Titulo: 
'¡Crónica de la 
Oden de Calatrava" 

Se acaba de recibir en la 
Biblioteca Pública Municipal 
la edición facsimil de léi Chró· 
nica de las tres Ordenes y ea: 
valledas de ' Santi~go, Cal.atrava 
y Alcántara, que oCuparon las 
prensas toledanas de Ayala 'en 
su casa el año 1.572. 

Luis de Cañigral dice en la 
introducción: " ... por radicar en 
estas tierras léi Cabeza de I·a Or
den y Campo de Calatrava, nin- , 
guna otra se compadece mejor 
con el mérito del volumen y 
significación para La Mancha 
que la entresacada. Conocemos 
al menos, de la Crónica, 25 
ejemplares a este " aquel lado 
del Atlántico en centro$ oficia
les; 11 de ellos en Norteaméri
ca. Lo cuentan en sus fondos la 
Biblioteca Universitaria de 
Coimbra y Génova y la Biblio
theque Nationale de París. En 
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cultura 

Universidad 

En el ciclo del cuarto tri 
mestre se registraron 700 ins
cripciones, lo que supuso un 
considerable aumento respecto 
al ciclo anterior; también se su
peró el número de cursos im
partidos, que llegó a 43. La du
ración y cuota de matrícula de 
los cursos fue la misma que en 
ciclo del 2? trimestre. Del 
mismo modo se produjo mayor 
participación femenina y de 
residentes en la periferia. Como 
novedad hay que reseñar que 8 
de los cursos se ubicaron en 
diversas asociaciones de vecinos 
y en la residencia y hogar de 
jubilados. 

Los "Viernes Culturales" 
consistieron en una serie de 
manifestaciones de carácter 
cultural desarrolladas en dicho 
día de cada semana a lo largo 
del 4? trimestre. Concretamen
te, se proyectaron 3 películas: 

España prestigia la Biblioteca 
Nacional, la de Palacio, Biblio
teca Lázaro, Senado y .Esco
rial en Madrid; e igualmente 
las Bibliotecas Universitarias de 
Salamanca y Públicas de Oren.· 
se, León, Burgos, Málaga y Pró
vincial de Toledo ... " 

Fray FrancilCo da Radas 
y Andrada 

Concurso de 
Escaparates 

Se celebraron en estas 
Navidades por primera vez 
en Puertollano un Concur
so de Escaparates. obte
niendo los primeros pre
mios: 1.° Lady Jorch's 

2.° Centro de la Moda 
3.° Franlus 

El Jurado estuvo com
puesto por dos Decorado
res profesionales Gracia 
Rodríguez Mérchén, Presi
dente; Emili.ano Díaz, Se
cretario y como Delegado 
del Ayuntamiento Manuel 
Juliá. 

"El ladrón de bicicletas" de 
Vittorio de Sica, "La prima 
Angélica" de Carlos Saura, y 
"El delator" de John Ford; se 
dieron 2 charlas-coloquio, "Ali
mentación española: virtudes y 
defectos", por el doctor Juan 
Manuel Quesada y "Contami
nación y ecologismo", por Car
los García Fandiño; se pronun
ciaron 2 conferencias, "Euge
nio D'ors" por Guillermo D íaz 
Plaja y "Zenobia Camprubí", 
por J. Gerardo Manrique ' de 
Lara; finalmente, se celebró un 
recital poético a cargo del gru
po Alambique y un concierto 
de música coral por la Agrupa
ción Musical "Renfe" de Alcá
zar de San Juan. La asistencia 
de público fue estimable, espe
cialmente a las proyecciones 
cinematográficas, resultando el 
salón de actos de la Casa de 
Cultura insuficiente para aco 
ger a las personas interesadas. 

Por último, en la semana del 
21 al 16 de septiembre, se cele
braron las Terceras Jornadas 
Pedagógicas destinadas a profe
sores de EGB, con los siguien
tes cursillos: "Psicomotricidad 
en el ciclo inicial de EGB", 
"Iniciación al teatro en la es
cuela, "La sexualidad en la es-

Rincón del Poeta 

cuela" y "Técnicas de creati
vidad musical con instrumentos 
ORFF". 

El propósito de cara a 1982 
es continuar con estas activi
dades e intensificar su inciden
cia . El próximo ciclo de cursos 
se verá completado con una se
rie de seminarios sobre temas 
de indudable actualidad que 
proporcionará un nuevo carác
ter a la Universidad Popular. 
También se modificará la dura
ción de los cursos, abarcarán 
60 horas distribuidas en 15 se
manas en lugar de las 40 horas 
durante 10 semanas; la causa 
de la alteración obedece a que 
en junio se celebran los mun
diales de fútbol y podría pro
ducirse una bajada masiva de 
asistencia. Por lo tanto el pró
ximo ciclo de actividades se de
sarrollará entre enero y mayo 
de 1982. 

EDUARDO EGIDO 

Alguien ••• 

Alguien, o alguna luz disparatada, 
deja caer un beso asombroso sobre las cosas, 
y acodado entonces en las telas, por 'ejemplo, 
las cosas besadas son fúlgidas a.instantes, 
enamoran a mis ojos y asustan a mis manos . 

Me visto cerca del vino blanco 
con ciertas oscuridades de niño y con cintas 
y a sorbos me toma el cielo ... ya ves, 
y a sorbos campos de cáñamo y pobreza . 

Alguien, luego, o alguna luz vulgar, 
expulsa el humo de su boca, y sopla, 
y siento un fuerte olor 
que proclama por un momento el vuelo 
en mi habitación cerrada 
sin lámparas que al;Jmbren la certeza 
de que es otra vez Noviembre. 

y llegará tu cintura elástica 
después de que un pájaro me explique 
que he gastado todo un invierno 
en cercar el sueño celeste que no es mío . 

y todo estará escrito. 

Precipitada y desnuda será la noche. 

J. M. TORRES FABERO 

la sequía y sus consecuencias • 

Salimos fuera de la ciudad 
para ver cómo se encontraba el 
campo, después de las últimas 
lluvias caídas, y comprobar 
algunos efectos de la pertinaz 
sequ ía sufrida en el pasado 
año. 

Anduvimos poco más de un 
kilómetro hacia el norte, en d i
rección ' paralela a la carretera 
N-420. Luego, torcimos a la iz
quierda por un solitario cami
no, y tras recorrer otro tanto, 
llegamos a una pequeña finca, 
en la que observamos una casa 
o vivienda sencilla, un establo y 
un porche con alpacas. Había 
mos topado con la antigua 
huerta "La Gila". 

Para Corpus Real "El Guacho" a supues

to una pérdida de más de 3 millones 

charlar unos momentos, nos in
vitó a pasar a una habitación o 
sala-comedor, donde había una 
rechoncha estufa que las daba 
todas. AH í sobraban calor ías 
para el día soleado que eStaba 
haciendo. Era la tercera maña
na del nuevo año, que parece 
traer augurios d'¡stintos al del 
pasado. Y de ello, del tiempo, 
es de lo primero qu'e hablamos 
con Primitiva Ruiz, nombre y 
primer apellido de la pastora, 
esposa de Corpus r Real; una 
mtljer, que nos dá la impresiÓ"n 
de que no se duerme en los 
laureles. 

-¿Qué tál resultó 1981 para 
el pastoreo? 

Cerca del porche, medio cen
tenar de ovejas son condu.cidas 
por una mujer de mediana edad 
y un niño de unos 4 ó 5 años. 
La mujer, abandonó el rebaño, 
confiando, quizás, en que el ni
ño terminaría de llevarlo al ce
dazo, donde había siembra pa- . 
ra comer los animales. Pero, las 
ovejas, retrocedieron un poco 
aprovechando la ausencia de la 
pastora, que, al darse cuenta, 
tuvo que volver sus pasos para 
"meter en vereda" al rebaño 
desobed iente. 

-Fatal, mire usted. Para no-o 
sotros muy malo. 

El mayor da los varones ordeñando 

Quedamos un poco parados 
observando los movimientos de. 
mujer,. niño y ganado, y, en ese 
momento, pensamos en las ve
ces que se repetirían estas es
cenas a lo largo del día. Tam
bién pasó por nuestra memoria, 
la tan conocida poesía, "Un 
duro al año". Sin embargo, 
imaginamos que la situoción 
del niño que estábamos viendo, 
era muy distinta de la de aquél 
que inspiró al autor la poesía 
tan recitada. 

Momentos después, ,nos pre
sentábamos a la mujer, bajo la 
curiosa mirada del niño, y tras 

-¿Esta finca es vuestra? 
-Sí. 
-¿Cuán'tos son de familia? 
-Somos el matrimonio y 

cuatro hijos. 
-¿Dónde está su marido? 
-Ahora mismo en El Villar. 

Es que tenemos all í u nas pocas 
ovejas y él tiene que ir y venir. 

-¿LLeváis muchos años 
aquí? 

-Con este ya, diecinueve. 
-¿ y cuánto ha supuesto en 

pérdidas, el último de eso.s 19? 
-El año "pasao", que nos . 

costó de 6 á 7 millones. 
-¡¿Tanto?! 
Como nos ve algo extraña· 

dos y con cara de sorpresa, ter
mina de decir: 

-Bueno, entre la sequ ía y 
un porche que nos quemaron 
en El Villar, que tenía tres mil 
alpacas de paja. 

-¿Yeso cuándo fue? . 
-Pues, por el mes d e oc-

tubre. 
-Me ha dicho que "nos que- . 

maro';". ¿Me da a e.ntender . 
que fue intencionado? 

-Lo suponemos. Hace tres 
años también nos quemaron 
otro. Esta vez mi marido y mi 
hijo se vinieron a las 10 ya las 
10 y media ya estaba ardiendo, 
según nos dijo el que vino a 
avisarnos. 

-¿Quién /es avisó? . 
-Un tal Vicente Arroyo, 

que venía 1:1 e su finca y lo vio, 
y enseguida vino aqu í. . Pero 
aunque fueron los bomberos de 

Puertollano , ardieron todas las 
alpacas. 

-¿Qué valor tenía todo lo 
que se incendió? 

-Calculamos que unos 3 mi
llones y medio de pesetas. · 

-¿Lo teníais asegurado? 
-Qué va. Las compañ ías de 

seguros no qu ieren asegurar es
tas cosas. 

-En verdad que el año no 
fue. bueno con vosotros. Pero, 
dejemos esto ' y hablemos cfe 
otra cosa. ¿De dónde sois? 

- Mi marido y yo somos de 
la Aldea, y mis hijos de Puerto
llano. La mayor, Aurelia, con 
20 años, que me ayuda a hacer 
el queso; el que va detrás, Ra
món, con 18 años, que es el 
que ordeña; Corpus, que tiene 
10 y ayuda al otro a ordeñar, 
y este pequeño, con 5 años. 

Miramos al niño, que se 
muestra inquieto y juguetón, a 
pesar de I~ visita, y al que, el 
reba.ño, hab ía desobedecido; 

. tal vez, porque los animales 
. ·entienden o comprenden que 
con él no existe el peligro de 
castigo. Y su mirada, su cando
rosa mirada, .nos vuelve a recor· 
dar al pastorcillo de "Un du"ro 
al año" ... 

-¿Siempre han estado en 
esta finca? -preguntamos de 
nuevo a la madre. 

-No, estuvimos cinco o seis 
años en dos sitios más, que es
tán entre Caracuel y Villama
y0r y les llaman '.'EI Villarejo" 

y "La Peravá". 
-¿Con ovejas nada más? 
-Sí. Las vacas son más 

"d el icás". 
-¿Cuántas ovejas tenéis? 
-Unas 600. 
¿ Y esas o vejas cuánta leche 

dan? 
- Todas no dan. Las 200 

que ordeñamos dan unos 90 
litros. 

~¿Qué hacéis con esa. lecha? 
- Pues el queso. . 
-¿Hacéis muchos con los 

90 litros de leche? 
-De cada 10 litros, vienen 

saliendo dos kilos. Así que 9 ó 
10 quesos. 

. -Supongo que para vender' 
los. 

-Sí, y para comer nosotros 
también . . 

-¿y qué beneficio_uméis? 
-Lo vendemos a unas 500 

ptas. el kilo . Ajuste la cuenta : 
-Unas cuatro o cinco mil 

pesetas. 
-Más o menos, sí. 
-¿ y los gastos que ocasiona 

alimentar el ganado? 
-Pues, calcule Vd., por po

co, medio kilo de pienso cada 
oveja, más la alfalfa y la paja. 

-¿Cuesta mucho el pienso? 
-Dieciocho ptas. el kilo. 
-Así es que calculando por 

lo alto, me parece que tenéis 
más gastos que beneficios. 

-Claro que sí. Estos años 
malos tenemos muchas pér
didas. 
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FUTBOL 

alance con pena 
ÁI finalizar ,el áño, siempre 

es el momento de realizar un 
balance de todo lo acontecido. 
Nosotros, queremos ocup~rnos 
en estas líneas, de analizar la 
marcha de los equ ipos de ' fút
bol de Puertollano 'en el año ' 
que acaba de concluir. 

Para el Calvo Sotelo, que 
milita en el grupo segundo de 
la segunda B, la pasada tempo
rada conclu ía con más pena 
que gloria 'y ' por tanto no exis
tía un excesivo interés dentro 
de la afición cuando el balón 
comenzaba a rodar en el mes 
de septiembre. Sin embargo , 
poco a poco el equipo fue 
afianzándose en los primeros 
puestos de la tabla <;:Iasificado
ra, hasta el punto ,de que per
día el liderato de su grupo en 
el último partido del año, en el 
campo del Ceuta, en un encuen, 
tr.o , do'nde una vez más el juez 
de la contienda favorecía al ' 
propietario del Alfonso Muru
be . Por otra parte , Martín Ven
ces - nuevo entrenador del 
equ ipo- ha cambiado 'la men
talidad del conjunto, convirtién ~ 
dolo en un equipo, donde la la
bor como tal , está por encima 
del ind ividualismo de los com
ponentes de la plantilla. Esto 
ha servido, para que aparezcan 
algunos jóvenes jugadores loca
les, que comienzan a brillar 
con luz propia. La afición, aun
que escasa en número, está 
con el equipo como nunca, 
porque observa el sacrificio y el 
espíritu de lucha que exhibe, 
dom ingo a dom ingo la plantilla 
c'alvosotelista e.n los encuentros 
que disputa en nuestra ciudad, 
acompañada de una ind iscuti 
ble calidad, demostrada en con
frontaciones contra ' equipos 
tan ' "poderosos" como el Gra
nada , Algeciras y otros. La tem
porada calvosotelista, hasta el 
momento , está resultando fran 
camente buéna, aunque la igual 
dad existente en esta división, 
no ' permita todavía aventurar 
en qué quedará todo. 

No marchan las cosas tan 
bien para el equipo amater dél 
Calvo Sotelo. Durante la pasa
da temporada se consegu ía bri-

36 

lIantemente el aScenso a la ter
cera regional preferente y exis
tían esperanzas para la presente 
campaña, aunque todo el m,un
do era consciente de la impor
tancia de las, ausencias de Maxi, 
Molina y Aldana, que 'pasaron -
al primer equipo, así como las 
de Pareja, Valentín y otros. Las 
cosas comenzaron muy mal pa
ra el 'equipo que entrena ,Albis 
y prepara físicamente Gil Casti
lla, aunque los resultados obte
nidos én las últimas confronta- ' 
ciones, hagan concebir esperan--, 
zas de cara a un futuro inme
diato. La verdad, es que el prin
cipal objetivo de este equipO, 
es formar jugadores para el Cal
vo Sotelo, labor 'que hasta el 
momento l\I! está realizando ~ 
la perfección, dentro de los 
planes seguidos por la directiva 
calvosotelista, cónscientes en 
estas últimas temporadas de 
que la única forma de vida para 
,el Calvo ,Sotelo, es cuidar la 
cantera. 

Tampoco ruedan las cosas 
como en la temporada pasada 
para el ENFERSA. También 
este equipo, que tan bri!lante 
campaña realizara en la pasada 
temporada, ~omenzaba con 
mal pie la presente. Las causas, 
hay que buscarlas en el hecho 
de las importantes ausencias re
gistradas con respecto 'al equi
po de la pasada campaña. Pos- , 
teriormente, se han ido incor
porando a la plantilla, hombres 

' importantísimos dentro de su 
, esquema y poco a poco ha ido 
recuperando posiciones, encon
trándose actualmente en mitad 
de la tabla clasificatoria con un 
negativo. Mala clasificación 
para lo que de él esperábamos, 
aunque esperamos qUll comien
ce a remontar posiciones, basán
dose en la firmeza exhibida en 
su propio terreno y esperando 
que fuera de casa consiga cam
biar la imagen que hasta el 
momento ha presentado. Pen
samos que dentro de esta ter
cera ' regional , el ENFERSA, 
con los hombres que tiene en 
sus filas, debe estar arriba en la 
clasificación. 

M. SERRANO 

XI TROFEO NAVIDAD· 81 

Patrocinado por el Excmo. 
Ayuntamiento de Puertollano 

Como en años anteriores se ha celebrado este 
año el XI Trofeo Navidad-81, en la . que han partici
pado un número muy aproximado al millar de' de
portistas, en las distintas modalidades y que se han 
estado desarrollando dentro del Complejo Deporti
vo Municipal desde el día 19 de Diciembre al 10 de ' 
Enero, haciéndose la entrega oficial de trofeos a los 
ganadores de las distintas especialidades deportivas. 

El resumen de los ganadores y una más amplia 
información la daremos a conocer en el próximo 
mes de Febrero. 

A) Prueba de Cempo • Trevil. cel.br.d. el dr. 19 de Dlclembr~ ' 

-

B) Competlcl6n Provlncl.1 d. Judo d.1 dr. 20 de Dlclembr. 

Puerto, 22 

PUERTOLLANO Un Disco - Bar Joven 

DEPORTES 

GRAN CAPITAN 2 I 1 I ~ 423662 , 

2 3 I 

PRIMERAS MARCAS DEPORTIVAS 

pumA'\: adidas~ 
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Caja Bural Provincial 
de Ciudad leal 

Ofrece al pueblo de Puertollano, sus servicios de 
Ahorro y de Crédito para ayudarle en su progreso 

108 Oficinas repartidas por toda la geografía 
provincial aseguran un eficaz serV1ClO 

Colabora con la Caja Rural, que es tu 
Caja y la de todos los ciudarrealeños 

. . { Paseo de San Gregorio, 43 - Teléfono 4261 47 
Oficinas en Puertollano: Avenida 1.0 de Mayo, 59 _ Te léfono 42 1327 
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